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Кибербезопасность: 
как защититься 
от мошенников

«Театральный урок» 
на сцене Мариинского 
театра

восход  7:28
заход  16:32

долгота дня  9:04

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 28 декабря по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, местами осадки 
в виде дождя, мокрого снега и снега, днем в отдельных районах сильные. 

Утром местами туман, гололед, на дорогах гололедица. Температура 
воздуха по республике 1–6, во Владикавказе – 1–3 градуса тепла. По данным 
ФГБУ «Северо-Кавказская ВС», в горных районах республики лавиноопасно.

91.70 101.34 +0,22-0,01

КУРСЫ ВАЛЮТСОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

28 ДЕКАБРЯ 2023 ГОДА
ЧЕТВЕРГ 

№ 241 (28920)

В следующем 
номере:

Мы – россияне!023 ГОДА
РГ 
920)

Мы – россияне!
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Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохожде-
ние военной службы в Вооруженных силах 
Российской Федерации. Рассматриваются гра-
ждане в возрасте от 18 до 60 лет, не имеющие 
противопоказаний по здоровью, не состоящие 
на учете в психоневрологическом и нарколо-
гическом диспансерах, не имеющие неснятых 
и непогашенных судимостей. Предусмотрены 
расширенный социальный пакет и денежное 
довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

ПОДПИСКА-2024

Уважаемые жители 
республики!

Подписная 
кампания на 
1 - о е  п о л у -
годие  2024 
г о д а  в  с а -
мом разгаре. 
Если вы еще 
не оформили 
подписку на 
газеты и журналы, постарайтесь сделать это 
своевременно, ведь впереди нас ждет череда 
праздников, в ходе подготовки к которым 
может не хватить времени, чтобы выписать 
периодику.

Кстати, у вас есть возможность сделать 
подарок к Новому году своим родным и близ-
ким людям – выписать для них любимую га-
зету. Предприниматели, меценаты тоже могут 
сделать доброе дело, оформив полугодовую 
подписку на «СО» для социальных, образова-
тельных и культурных учреждений, а также 
адресно – нуждающимся семьям, одиноким 
пожилым людям. 

Подписная цена на «СО» на первое полу-
годие 2024 года – 1539 руб. 12 коп. Индекс 
53902. Тариф для льготной категории под-
писчиков – 1183 руб. 32 коп. Индекс 53922. 

Оформить подписку можно в любом отде-
лении Почты России, киосках «Ног бон» или у 
своего почтальона.

Оставайтесь с нами!
«СО» – это: 
   проверенная информация; 
   диалог читателей с властью; 
   встречи с интересными людьми;
   творческие проекты; 
   тематические страницы и многое другое.

 
ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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ВОПРОС ДНЯ

Что, на ваш взгляд, изменилось 
в облике Владикавказа за этот год?

Элина ПЛИЕВА, студентка:
– Наш любимый Владикавказ с ка-

ждым годом все больше хорошеет. В 
этом году обратила внимание на то, с 
каким вниманием и трепетом админист-
рация города подошла к благоустройству 
территорий. Ремонтировались дворы, 
детские площадки, парки. Также было 
ликвидировано большое количество му-
сорных свалок. А совсем недавно стали 
появляться различные арт-объекты, 
которые создают особую атмосферу. 
Хочется, чтобы и дальше наш малень-
кий город с огромной душой становился 
только краше.

Зинаида САБАНОВА, пенсионер:
– В этом году заметно изменилось 

любимое место отдыха горожан – Парк 
культуры и отдыха им. К. Л. Хетагурова. 
Появились новые аллейки, цветники. 
На месте режущих глаз хозяйственных 
построек разбили газоны, посадили де-
ревца, установили лавочки. Стало еще 
красивее.

Появились новые современные туа-
леты с турникетами. Но, к сожалению, 
часто автоматика выходит из строя, а 
у туалетов образуются очереди. Здесь 
следует обратить внимание на проблему 
и решить ее.

Приятно и то, что рядом с Домом пра-

вительства на месте автостоянки тоже 
появился сквер, где можно отдохнуть. 
И, конечно, совсем по-иному смотрится 
после капитального ремонта дом, где 
жил Евгений Вахтангов.

Еще хотелось бы, чтобы благоустроили 
и парк «Нартон». Тогда он станет люби-
мым местом отдыха горожан, особенно 
тех, кто живет в южной части города.

Инара МАЛИЕВА, юрист по банкрот-
ству физических лиц:

– Меня и моих друзей очень сильно 
радует тот факт, что в нашем городе 
появилось много небольших кафе, ко-
торые украшают Владикавказ. Атмос-
фера в них – уютная и располагающая к 
приятному отдыху,  без проблем можно 
позавтракать, пообедать и поужинать.

Елизавета СУАНОВА, учитель исто-
рии и обществознания, МБОУ «Лицей»: 

– В последние годы Владикавказ пре-
терпевает заметные изменения в своем 
облике. Город стремительно развива-
ется, парки и центр города становятся 
красивее, появляются новые места для 
отдыха. Все больше туристов посещают 
нас, и это приятно. Однако хотелось бы, 
чтобы у нас был единый архитектурный 
стиль, чтобы город выглядел гармонично. 
Можно создать специальные строитель-
ные стандарты или планы развития, 

которые помогут формировать единый 
архитектурный облик столицы.

Алан САУТИЕВ, инженер: 
– Последний год живу в Нальчике, но 

часто бываю и во Владикавказе. Заме-
тил, что облик города улучшился, рестав-
рируются объекты в центре, асфальтиру-
ются проблемные участки дорог, в целом 
– впечатление от столицы республики 
складывается хорошее. Порадовал парк, 
который заметно преобразился.

Арина КАДИЕВА, жительница г. Вла-
дикавказа: 

– Город с каждым годом становится 
все краше. Отреставрированы уникаль-
ные объекты культурного наследия – 
музей Терской области, Дом Вахтангова. 
Торговых центров больше, где удобно 
совершать покупки. 

Дана, ученица 7 класса, г. Моздок:
– У нас уже традиция ездить на экс-

курсии во Владикавказ. В этом году мы 
впервые посетили спектакль «Щелкун-
чик» в Русском театре и музей имени 
Махарбека Туганова. Очень красиво 
и познавательно. Мне кажется, что во 
Владикавказе с каждым годом стано-
вится всё больше мест для культурного 
отдыха и развлечений. Нам пришлось 
выбирать, куда пойти, потому что за 
один день успеваешь посетить не боль-
ше двух мест.

ИНТЕРВЬЮ    Проблем достаточно, но все 
преодолимы

ЛУЧШИЙ ГОРОД 
НА ЗЕМЛЕ
Глава городской администрации. Не руководитель, не 
директор, не заведующий, а именно глава. Это значит, 
что рука на пульсе города должна быть 24 часа в сутки. И 
неважно, дороги это, коммунальное хозяйство, общественный 
транспорт, парки, скверы, питание в школах, многое другое – 
все в зоне ответственности одного человека. Чтобы город был 
комфортным для жилья, все его механизмы должны работать 
слаженно, в гармонии. Задача архисложная, учитывая груз 
прошлых лет, нынешние нештатные ситуации. Удается 
ли координировать работу городского «организма», что 
сделано, а что еще предстоит сделать? Накануне Нового года 
корреспондент «СО» встретился с главой АМС г. Владикавказа 
Вячеславом МИЛЬДЗИХОВЫМ. 

Тамара БУНТУРИ

– Вячеслав Эльбрусович, как бы вы 
охарактеризовали год в целом? Какой 
он был для вас, для города и горожан? 

– Как и предыдущий, он был непростым. 
Уже два года идет Специальная военная 
операция. Конечно, это отражается и на 
жизни города. Наши бойцы на передовой 
защищают интересы Родины, мы стараем-
ся поддерживать и ребят, и их семьи. Если 
говорить о деятельности нашей команды 
– проведен большой объем работы, и я 
благодарю всех сотрудников админист-

рации, подведомственных учреждений 
за их профессионализм и добросовестное 
отношение к делу. 

Год был богатым на события. На протя-
жении всего года мы старались сделать 
Владикавказ лучше по всем направлени-
ям. Многое получилось, над чем-то еще 
предстоит работать. Удалось реализо-
вать мероприятия в рамках энергосер-
висного контракта, переселить людей 
из ветхого и аварийного жилья, закупить 
новый транспорт – трамваи и автобусы.

ИТОГИ ГОДА     Парламентский стиль: оценки, анализ, эффективность

РАБОТАТЬ ЕДИНОЙ СПЛОЧЕННОЙ КОМАНДОЙ
На состоявшейся вчера 
пресс-конференции 
Председатель 
Парламента РСО–А 
Таймураз ТУСКАЕВ 
рассказал о результатах 
деятельности 
законодательного 
органа республики в 
2023 году, о планах на 
будущее и ответил на 
вопросы журналистов.

Валентина ЗЫГИНА

За прошедший год было прове-
дено 12 заседаний парламента, 
на которых депутаты приняли 100 
федеральных и республиканских 
законов, из них 89 подписаны 
главой республики. Состоялось 37 
заседаний Совета парламента, на 
которых было рассмотрено более 
1000 вопросов. В 8 профильных 
комитетах парламента провели 
126 заседаний, где обсуждались 
актуальные вопросы бюджетной 
и налоговой политики, связанные 
со сферами жизнеобеспечения 
населения, развитием экономики, 
деятельностью производствен-
ных предприятий, состоянием 
здравоохранения, образования, 
культуры и спорта.

За этими цифрами, отметил Тай-
мураз Русланович, стоит большая 
работа в комитетах и депутатских 
фракциях, тесное взаимодейст-
вие с органами государственной 
власти и местного самоуправ-
ления и, конечно, с населением, 
предметное изучение проблемы 
и совместный поиск ее решения.

Именно так, привел он пример, 
проходила работа в комитете по 
вопросам ЖКХ и строительной 
политике, когда на обсуждение 
выносились вопросы тарифной 
политики в этой сфере. Депутаты 
выезжали в районы по запросам 
граждан, встречались с управля-
ющими компаниями МКД, искали 
точки соприкосновения с ресур-
соснабжающими организациями. 
Все это вылилось в форму феде-
рального законопроекта, который 
сейчас проходит обсуждение в 
парламентах и законодательных 
собраниях регионов страны.

Одной из новаций парламент-
ской деятельности стали вы-
ездные заседания Совета пар-

ламента в районы. Причем, как 
подчеркнул Таймураз Руслано-
вич, это не просто однодневные 
мероприятия. Депутаты заранее 
выезжали в планируемый район, 
на месте изучали вопросы, встре-
чались с руководителями района и 
сельских поселений, директорами 
школ и главврачами больниц, за-
ведующими ФАПами и т.д. Итоги 
выездных заседаний обсуждались 
на сессии парламента, по ним при-
нимались постановления.

«Теперь мы планируем в новом 
году вновь посетить все районы 
и на месте увидеть и убедиться, 
что изменилось за год, какие реко-
мендации выполнены, устранены 
ли замечания. Таким образом мы 
сможем увидеть эффективность 
взаимодействия муниципальных 
органов власти с региональны-
ми», – сказал председатель пар-
ламента.

Он также обратил внимание 
на то, что в 2024 году заверша-
ется этап исполнения нацпро-
ектов, инициированных главой 
государства: «Все мероприятия 
в рамках нацпроектов реализо-
ваны на земле, в конкретных на-
селенных пунктах, построены и 
реконструированы школы, дома 
культуры, фельдшерско-акушер-
ские пункты, физкультурно-спор-
тивные комплексы. Теперь наша 
задача – проанализировать, ка-
кова эффективность созданной 
инфраструктуры, как работают 
«точки роста» в муниципальных 
образованиях, как они влияют 
на качество образования. Наш 
президент объявил стратегию 
развития страны до конца 30-х 
годов, и мы хотим знать, что кон-
кретно требует улучшения, какие 
направления и отрасли будем 
развивать».

Несомненно, к новациям можно 
отнести, считает спикер парла-
мента, и такие формы работы, 
как «час эксперта», парламент-
ские слушания, круглые столы. 
В уходящем году проводились 
парламентские слушания в ходе 
подготовки законопроектов о кон-
цепции научно-технологического 
развития в республике, о физиче-
ской культуре и спорте, об охране 
труда. Уже в новом году состоятся 
парламентские слушания, связан-
ные с разработкой законопроекта 
о развитии туризма в республике. 
«Здесь мы исходим из двуединой 
задачи: с одной стороны нужно 
сохранить уникальную приро-
ду, флору и фауну, памятники 
истории и культуры, с другой – 
создавать условия для предпри-
нимателей, но при этом они не 
должны нанести ущерба приро-
де. Туристы потому и едут к нам, 

чтобы насладиться нашей еще не 
испорченной природой. Не будет 
ее, не будет и туризма», – убежден 
руководитель законодательного 
органа республики.

Очень важными событиями года 
Таймураз Тускаев назвал состояв-
шийся в рамках межпарламент-
ского сотрудничества форум за-
конодателей Южно-российской 
ассоциации в Астрахани и про-
веденный Советом Федерации 
форум в Дагестане, подписание 
Соглашения с Парламентом Юж-
ной Осетии и Законодательным 
собранием г. Санкт-Петербурга.

Отметил он и факт создания в 
этом году Молодежного парламен-
та: «Очень рад, что в него вошли 
инициативные ребята, у них есть 
интересные идеи, и пусть они пока 
не могут «упаковать» предложе-
ния, главное – есть стремление 
делать что-то полезное. Наша 

задача – помочь им реализовать 
себя, использовать во благо их 
энергию».

Говоря о планах на следующий 
год, Таймураз Русланович под-
черкнул, что главным политиче-
ским событием страны станут 
выборы президента: «В этой связи 
все мы должны объективно оце-
нить сделанное в России и в ре-
спублике за последние двадцать 
лет, сравнить, какой была страна 
в 90-х, как выглядели наши города 
и села тогда и как сейчас, – сказал 
он. – Несмотря на санкционное 
давление, страна продолжает 
развиваться, укреплять свой на-
циональный суверенитет. И за 
всем этим – стоит наш лидер, ко-
торый принимает ответственные 
и продуманные решения».

Знаковыми для нашей респу-
блики в календаре 2024 года явля-
ются даты – 250-летие присоеди-
нения Осетии к России, 100-летие 
образования Республики Север-
ная Осетия – Алания. «Для нас это 
не просто даты, за ними – люди, 
яркие личности, их труд, иногда 
жертвенный ради будущего. Мы 
должны отметить эти даты так, 
чтобы молодежь прочувствовала, 
сколько труда, сколько устремле-
ний было вложено предыдущими 
поколениями в становление и 
последующие достижения Осе-
тии. Чтобы она училась на приме-
ре их жизни, трудовых и ратных 
подвигов», – сказал Таймураз 
Русланович.

Журналисты, со своей стороны, 
интересовались мнением пред-
седателя парламента по поводу 
вопросов, которые больше всего 
волнуют население: работа об-
щественного транспорта, своев-
ременная выплата и повышение 
зарплат, занятость населения, 
поддержка семьи и социально-не-
защищенных категорий граждан.

Ответы на эти важные соци-
альные вопросы упираются в воз-
можности бюджета. Необходимо 
наращивать его доходную часть, 
развивать экономику, создавать 
промышленность, совершенст-
вовать налоговую политику. И 
решать эти вопросы необходимо 
вместе – одной сплоченной коман-
дой – именно таким видит парла-
мент республики его нынешний 
руководитель.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ РСО–А О ДОПОЛНИТЕЛЬНОМ 
ПРИЕМЕ ПРЕДЛОЖЕНИЙ В СОСТАВ РЕЗЕРВА УЧАСТКОВЫХ 

ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ КОМИССИЙ РСО–А
В связи с подготовкой к выборам Президента Российской Федерации, руко-

водствуясь  пунктом 51 статьи 27 Федерального закона «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Фе-
дерации» и Постановлением ЦИК России от 05 декабря 2012 года № 152/1137-6, 
Избирательная комиссия РСО–А объявляет дополнительный прием предложений 
в состав резерва участковых избирательных комиссий РСО–А.

Прием документов осуществляется с 6 января  до 26 января 2024 года по 
адресу:
 1. Территориальная избирательная комиссия Алагирского района (г. Алагир, ул. 

Кодоева, 45, тел.: (867-31) 3-29-96);
2. Территориальная избирательная комиссия Ардонского района (г. Ардон, ул. 

Советов, 6, тел.: (867-32) 3-32-82);
3. Территориальная избирательная комиссия Дигорского района (г. Дигора, ул. 

Сталина, 19, тел.: (867-33) 90-5-90);
4. Территориальная избирательная комиссия Ирафского района (с. Чикола, ул. А. 

Макоева, 18, тел.: (867-34) 3-24-01); 
5. Территориальная избирательная комиссия Кировского района (с. Эльхотово, 

ул. Зортова, 20, тел.: (867-35) 5-17-59);
6. Территориальная избирательная комиссия Моздокского района (г. Моздок, ул. 

Кирова, 37, тел.: (867-36) 3-11-02);
7.Территориальная избирательная комиссия Правобережного района (г. Беслан, 

ул. Плиева, 18, тел.: (867-37) 3-11-80);
8.Территориальная избирательная комиссия Пригородного района (с. Октябрь-

ское, ул. П. Тедеева, 129, тел.: (867-38) 2-47-57);
9. Территориальная избирательная комиссия Левобережной части г. Владикавказа 

(г. Владикавказ, ул. Леонова, 4, тел.: 51-27-80);
10. Территориальная избирательная комиссия Правобережной части г. Владикав-

каза (г. Владикавказ, ул. Ватутина, 17, тел.: 53-45-47).
При внесении предложения (предложений) в состав резерва участковых избира-

тельных комиссий Республики Северная Осетия – Алания необходимо представить 
документы, перечень которых указан на сайте ИК РСО–А (http://www.n_osset-alania.
izbirkom.ru) в разделе «Формирование участковых избирательных комиссий и 
резерва составов участковых избирательных комиссий»

28 декабря 2023 года.
Избирательная комиссия Республики Северная Осетия – Алания.

АКТУАЛЬНО    Выборы президента 
определят будущий вектор развития России

Каждый голос важен
8 декабря «Российская газета» опубликовала 
Постановление Совета Федерации о назначении выборов 
Президента РФ.  Владимир Владимирович ПУТИН заявил 
о намерении баллотироваться на пост главы государства. 

Леонид САСИЕВ, 
кандидат педагогических наук, 
директор Технологического колледжа полиграфии и дизайна.

В марте 2024 года нам предстоит выбрать Президента Российской Федерации. 
Выборы будут проходить в три дня. В эти дни у нас есть возможность высказать 
свое мнение, отдав голос за достойного кандидата, который будет способство-
вать дальнейшему развитию нашей страны. 

Выбирая президента, мы выбираем и Верховного главнокомандующего 
Вооруженными силами Российской Федерации, который сможет обеспечить 
обороноспособность государства на должном уровне.

В настоящее время идет Специальная военная операция. Отказ от участия в 
выборах сыграет на руку врагу, будет расценен как слабость России, недоверие 
россиян к своей власти, а значит, неверие в свои силы. 

Выборы – это реальная возможность участия граждан в политической жизни 
страны.

Глубоко заблуждаются те, кто говорит, что политика нас не касается, но ведь 
мы выбираем руководителя страны. Нам надо проявить гражданскую позицию, 
показать всему миру, что мы сплоченный народ и что нас нельзя победить. 

Все мы помним первые годы президентства В.В. Путина, когда ему пришлось 
выводить страну  из социально-экономического кризиса и создавать единое 
правовое поле. Это был период развала промышленной и аграрной сферы, от-
сутствие зарплат, невыплаты пенсий… Одним словом, Россия начала постепенно 
исчезать с карт, со страниц учебников.

Сегодня я с уверенностью могу  отметить, что отношение граждан к стране 
изменилось. Мы все верим в будущее России. И мы, как избиратели, несем 
ответственность за все. А тот, кто сам отказывается от участия в выборах, от-
казывается от активного участия  в жизни страны. Каждый из нас хочет и ждет 
позитивных изменений в будущем, поэтому нужно самому в этом участвовать, 
не ждать, когда кто-то что-то за нас сделает.  

Надеюсь, молодежь наша не останется в стороне от принятия важных для 
страны решений.

Хочу отметить, что в коллективе Технологического колледжа полиграфии и 
дизайна под руководством Министерства образования и науки республики  идет  
активная работа по подготовке к выборам Президента Российской Федерации.  
Предстоящие выборы во многом будут определять будущий вектор развития 
России.

Особое внимание уделялось образованию 
и молодежи. Ремонтировались школы, от-
крывались новые детские сады. Состоялся 
второй молодежный форум. Город про-
должает благоустраиваться, появляются 
новые общественные зоны, ремонтируются 
дороги. Скромно, в силу обстоятельств, но 
по-домашнему очень тепло прошел День 
города, в рамках которого впервые состоя-
лись «Креативные выходные» – лекции для 
творческой, идейной молодежи.

В этом году по поручению Президента РФ 
В.В. Путина для г. Владикавказа проект-
ным отделом АО «ДОМ.РФ» был разработан 
мастер-план столицы Северной Осетии. Ад-

министрацией Владикавказа была органи-
зована объемная работа по сбору и анализу 
информации о различных сферах городской 
жизни. Были проведены открытые сессии с 
участием представителей органов власти, 
общественности и жителей. На данный мо-
мент разработка мастер-плана завершена, 
документ прошел согласование в Прави-
тельстве РСО–А и АМС г. Владикавказа и 
одобрен Минстроем РФ.

В итоговый документ вошли 138 проек-
тов, направленных на развитие всех сфер 
городского хозяйства. 31 проект выделе-
ны разработчиками как приоритетные. В 
рамках ключевых проектов мастер-планом 
предлагается строительство новой маги-
стральной дороги через территорию быв-
шего завода «Электроцинк», комплексная 
реорганизация проблемных транспортных 
узлов, ряд инфраструктурных мероприятий 
в сфере ЖКХ, в том числе, направленных на 
защиту от селевых потоков, строительство 
многопрофильного центра реабилитации 
инвалидов, создание творческого кластера 
«Кинохроника». 

В январе 2024 года мы планируем про-
вести официальную презентацию страте-
гического документа для общественности 
и жителей города. После чего начнется 
работа по изменению генерального плана 
и других документов территориального 
планирования и непосредственно поиск 
источников финансирования на реализацию 
предложенных в рамках мастер-плана про-
ектов. Мастер-план формировался, опира-
ясь на сильные, исторически сложившиеся 
стороны города. Владикавказ в видении 
авторов документа остается культурным и 
образовательным центром Северного Кав-
каза, комфортным для местных жителей и 
привлекательным для туристов.

Если говорить о выполнении муници-
пальных заданий, то в 2022 году они были 
выполнены полностью. 

За минувший год в рамках федеральной 
и муниципальной программ был проведен 
ремонт 25 км дорог.  Отремонтировали 
транспортные артерии, которые много лет 
нуждались в ремонте. Была открыта дорога 
Б. Лакути, произведен ремонт дорожного 
полотна по ул. Цаголова, Ставропольской, 
Зураба Магкаева, Калинина (участок от 
Коста до Калоева), Трассовую капитально 
отремонтировали протяженностью 2 км, 
наконец, впервые за столько лет сделали 
дорогу к поселку Спутник от Карцинского 
шоссе до въезда в военную часть, протя-
женностью 500 м. 

– Наверное, дороги – это не одна про-
блема в городском хозяйстве. Извините, 
что в канун праздника мы говорим о про-
блемах, но хочется, чтобы они решались. 
Если не полностью, то хотя бы частично, 
с перспективой на будущее. Обществен-
ный транспорт – большая головная боль 
и для горожан, и для администрации. Мы 
пишем – закупили автобусы среднего 
класса в количестве 60 единиц, а пасса-
жиры их не видят. Новые современные 
трамваи вышли на линию, но их мало, 
интервал между ними большой. Опять 
же в район ОЗАТЭ не ходят, и наши чита-
тели уже устали звонить и спрашивать 
– когда? 

– Да, вопрос понял. Во-первых, в этом 
году впервые за много лет нам удалось 
обновить городской транспорт. Благодаря 
Главе РСО–А Сергею Меняйло подвижный 
состав МУП «ВладТрамвай» пополнился 28 
новыми трамвайными вагонами. 

Также мы вошли в федеральную про-
грамму, получили 300 млн рублей по специ-
альному казначейскому кредиту и парал-
лельно взяли в лизинг автобусы – всего их 
60 единиц. Это ПАЗы и СИМАЗы, которые 
отвечают всем современным нормативам.

Единственная проблема в водителях – не 
устраивает заработная плата. Такая же 
беда с межмуниципальными перевозками. 
Водителей катастрофически не хватает. 
Как быть в этой ситуации? Есть договорен-
ность с ДОСААФ об обучении молодых лю-
дей или их переквалификации на категорию 
D за наш счет по специальности «водитель 
автобуса». Мы ребят обучаем, а они в тече-
ние 5 лет работают на городских маршрутах. 
Но желающих пока нет. 

Надо повышать зарплату, говорите вы, а 
за счет чего? У нас тариф 13 рублей – самый 
низкий в СКФО. Выход один – пересмотреть 

тариф с учетом экономической необходи-
мости. 

Ситуация с трамваями схожая, но здесь 
есть изменения. Всего у нас 28 новых ваго-
нов плюс старые «Татры» – этого количест-
ва достаточно, чтобы обеспечить интервал 
движения до пяти минут. Однако сегодня на 
линию выходят 14 вагонов, а половина стоит 
в депо. Но с 1 января 2024 года уже будет 
работать порядка 17 вагонов – на городские 
маршруты выходят наши ученики, которые 
проходили обучение на протяжении семи 
месяцев. А все 28 вагонов смогут выйти 
на линию по мере подготовки остальных 
вагоновожатых – всего у нас три учебные 
группы. 

– Водитель трамвая – лимитная про-
фессия, и не только в нашем регионе.

– Не только водитель, но и сварщик, 
экскаваторщик, бульдозерист, электрик. 
Сегодня вы не найдете хорошего сварщика, 
электрика. Они заняты на месяцы вперед. 
Вернусь к транспорту. Что касается маршру-
ток, то это наша боль. На сегодняшний день 
у нас 16 юридических лиц, которые занима-
ются организацией общественного тран-
спорта. На ряд направлений, их 14, мы хотим 
поставить параллельные маршруты. Это не 
так просто, как кажется. Если бы все 1450 
маршруток, которые зарегистрированы в 
городе, были качественными и выходили на 
линию, какой бы интервал движения был... 
Но на линию выходят порядка 300 маршру-
ток, многие из них не качественные. Убрать 
нерадивого водителя не просто: лицензии 
действительны до 2026 года. Проблемой 
занимаемся, но это дело времени. 

По ситуации с движением трамваев в 
сторону ОЗАТЭ. Уже заключен договор на 

составление проектно-сметной докумен-
тации. На разработку ПСД максимум уйдет 
месяц-полтора. После чего локально смет-
ный расчет будет выставлен на торги для 
начала работ по замене четырех кабелей по 
0,6 кВт для подстанции №4, расположенной 
по улице Ардонской. Надеемся, что работы 
по замене кабеля начнутся в первых числах 
марта. 

– Еще один важный вопрос – ЖКХ. 
Свет, вода, тепло – мы привыкли к этим 
благам цивилизации. Готов город в зиме? 
Есть ли проблемы? Что было сделано, 
чтобы все работало, как единый меха-
низм? 

– Должен пояснить: водоснабжение и 
водоотведение передали республике – этим 
сегодня занимается ГУП «Республиканское 
предприятие водоснабжения и водоотведе-
ния». Электроэнергией занимается МРСК, 
городское имущество передано им в аренду. 
Все разрозненные энергопринимающие 
устройства переданы ГУПу, созданному 
по аналогии с водопроводными сетями. В 
настоящее время у города нет подведомст-
венных ресурсоснабжающих организаций. 
Но согласно ФЗ -131 мы, как администра-
торы, должны координировать всю работу 
– держим руку на пульсе. По санитарному 
состоянию, уборке города готовы на 100%. 

– Когда-то большой проблемой была 
очередь в детские сады. Как сейчас 
стоит этот вопрос: насколько знаю, про-
блем нет. Тут можно сказать и о школах. 
Школьное питание кто только не дегусти-
рует. Вы пробовали? 

– Наши дошкольные учреждения держат 
высокую планку в вопросах инновационной 
деятельности. Так, в апреле Владикавказ 
стал центром проведения межрегионально-
го форума работников образования. Наши 
воспитатели смогли поделиться опытом с 
коллегами из других регионов Северного 
Кавказа, и мы услышали самые положи-
тельные отзывы. За последние два года во 
Владикавказе открылось четыре новых дет-
ских сада, в следующем планируется ввести 
в эксплуатацию еще один. Мы понимаем, что 
не хватает детских садов в новых микро-

районах, где идет активное строительство 
и заселение молодых семей с детками. К 
примеру, детский сад №107 на ул. Шамиля 
Джикаева очень востребован. Садик рас-
считан всего на 280 мест и в данный момент 
не может принять всех желающих. Чтобы 
решить проблему в данном районе, мы рас-
сматриваем возможность строительства 
нового садика возле Олимпийского парка. В 
то же время во многих учреждениях сегодня 
есть вакантные места, куда с большим удо-
вольствием могут принять детей. Стараемся 
всех, кто обращается, обеспечить местами. 
Предлагаем альтернативные варианты. На 
данный момент актуальной очереди нет. 
Имеется отложенный спрос – это те дети, 
которые поставлены на учет сразу после 
рождения. 

Теперь по школьному питанию. Благода-
ря работе комбината школьного питания 
нам удалось наладить и сбалансировать 
питание наших детей. Во время посещения 
образовательных учреждений я всегда 
заглядываю в школьную столовую, интере-
суюсь мнением ребят и сам дегустирую. Все 
бывает очень вкусно. На сегодняшний день 
все довольны: и родители, и дети, и учите-
ля. Мои внуки учатся в школе №7 и едят в 
столовой с аппетитом. Готов выехать без 
предупреждения в любую школу и вместе 
с вами продегустировать школьное меню. 

– Наш Владикавказ хорошеет год от 
года. Это все отмечают. Парки, скверы, 
общественные пространства, новые 
объекты культуры и спорта. Какие объ-
екты вы бы выделили в этой связи? Что 
намечено на будущий год? Кстати, пеше-
ходный мост с улицы Курской сделали 
красиво, а фонари не работают. И спуск 
с улицы Кесаева вызывает нарекания. 

– Начну с последнего вопроса. Мост сде-
лан по программе Минстроя РСО–А в рамках 
инфраструктурного бюджетного кредита. А 
вот спуск и фонари – прерогатива города. 
Обязательно сделаем в следующем году. 
Пешеходную зону в районе площади Шты-
ба тоже доделаем в 2024 году, примерно 
к июню. На эти работы в бюджете города 
заложено 69 млн рублей. Капитальный 
ремонт бывшего технического, а ныне пеше-
ходного мостика завершим в текущем году. 

– К территории, которую благоустра-
ивает мэрия, примыкают теннисные 
корты. Есть предположение, что их будут 
сносить. Но там на протяжении многих 
лет люди играют в большой теннис и 
очень обеспокоены такой перспективой. 

– Город перенасыщен автомобилями. Все 
время ищем места дислокации для органи-
зации муниципальных стоянок, особенно 
это касается новых районов. В этом году 
мы обустроили парковочное место на 36 
автомобилей в переулке Транспортном. 
Завершаем устройство парковки на 48 мест 

по ул. Леваневского и по ул. Первомайской. 
В будущем году планируется реализовать 
мероприятия по обустройству парковок 
ориентировочно на 300 машиномест в раз-
ных районах города. Парковка на них будет 
бесплатной. В 2024 году также планируем 
реализовать строительство многоярусной 
парковки на площадке в районе Банка 
Москвы на 600 машиномест. Что касается 
теннисных кортов, то пожелания горожан 
будут учтены. По договоренности с инве-
стором предполагается разместить их на 
крыше парковки. 

Перейдем к общественным простран-
ствам. Благодаря главе Северной Осетии 
на эти цели в республику каждый год по-
ступают федеральные средства в рамках 
программы «Формирования комфортной 
городской среды». В 2023 году мы благо-
устроили 19 территорий. На сегодняшний 
день кассовое и техническое исполнение 
– 100%. На следующий год работы по благо-
устройству будут проводиться в Комсомоль-
ском парке – первый этап благоустройства, 
сквере им. А. С. Пушкина, в 2024 году плани-
руется провести работы по благоустройству 
нижней части набережной (правый берег) от 
моста по ул.Плиева до переулка Соляный, 
где будут полностью проведены работы по 
обустройству брусчатки, ремонту парапе-
тов вдоль реки Терек, установлен новый 
современный детский комплекс, будет 
отреставрирован памятник «Дед и внук», 
на ряде других локаций – всего их будет 18. 
Сейчас, пока погода позволяет, укладыва-
ем брусчатку на набережной реки Терек в 
районе Сбербанка, изыскали возможности 
в муниципалитете. По мере поступления 
средств будем продолжать эти работы и в 
следующем году. 

– Наверное, самый актуальный вопрос 
по общественным зонам – Водная стан-
ция. Несмотря на то, что мы готовимся 
встречать Новый год, лето не за горами. 
На днях прошла информация Общест-
венного градостроительного совета о 
том, что архитекторы республики против 
застройки зеленой зоны на проспекте 
Коста в районе Водной станции. 

– Как мы не раз говорили, капитальная 
реконструкция Водной станции разбита на 
два этапа. В рамках первого этапа, который 
стал возможен благодаря получению и 
освоению инфраструктурного бюджетного 
кредита в размере 220 млн рублей, очищены 
чаши озер, оформлены берега, установлены 
очистные сооружения, освещение, лавочки, 
возведены подпорные стены, проложены 
пешеходные дорожки, высажены туи и др. 
растения. Сейчас устанавливаем каркас 
входной группы, разбиваем спортивные пло-
щадки, кстати, там будет и теннисный корт. 
Первый этап работы завершен. Отмечу, что 
вся программа по первому этапу социально 
ориентирована.

В новом году приступим ко второму эта-
пу. Инвестор вкладывает более 3 млрд 
рублей из собственных средств. Будут стро-
иться всесезонный аквапарк, гостиница, 
аппарт-отели (не жилые дома), восстано-
вят амфитеатр для проведения массовых 
мероприятий. Необходимо понимать, что 
благоустройство Водной станции напрямую 
зависит от инвестиционных вложений. Срок 
реализации инвестпроекта – 2027 год. В 
ближайшее время представим проект на 
обсуждение градостроительному совету 
АМС Владикавказа и общественности.

– Проблем с вывозом мусора нет?
– Она всегда есть. При содействии мини-

стерства ЖКХ город приобрел 700 еврокон-
тейнеров. На магистральных улицах «спря-
тали» их за экранами. Но некоторые люди 
даже не утруждаются закинуть свой пакет в 
контейнер. Вокруг этого экрана собирается 
мусор. Сам наблюдал: машина только что 
вывезла мусор, выходит человек и бросает 
свой пакет около ящика. Не в бак, а рядом. 
Также в баки сваливают и строительный 
мусор, что делать категорически нельзя – 
они для этого не приспособлены. Особенно 
это касается новых районов. А на улицах 
Гагарина, Щорса, Калоева, Тургеневской и 
др. пакеты с мусором висят на… вешалках 
для одежды на деревьях. О какой культуре 
можно говорить. Прошу: относитесь береж-
но к нашему городу. Активнее участвуйте в 
его благоустройстве и озеленении. Своими 
действиями или безразличием вы подаете 
пример младшим. 

Что касается нового года, то мы закупили 
на собственные средства 500 контейнеров 
евростандарт, которые планируем устано-
вить в районах, где есть частный сектор. 
А также в виде эксперимента приобрели 
подземный бункер для сбора ТБО. Пла-
нируем разместить его в одном из новых 
микрорайонов. 

– Проблема бездомных животных – 
одна из самых острых. Безответственные 
хозяева выбрасывают надоевших питом-

цев на улицу. Собаки сбиваются в стаи, 
пугают людей. Как быть? Питомников 
не хватает. И животных жалко, и люди 
страдают. 

– Наш питомник, рассчитан на содержа-
ние порядка 300 собак. За минувший год в 
питомнике было простерилизовано 997 
собак. По закону мы должны отловить 
собаку, провести санитарную обработку, 
стерилизацию и опять выпустить ее на 
прежнее место обитания. Но ведь она после 
всех манипуляций не перестанет кусаться. 
Построить еще больший питомник – не ре-
шение вопроса. Мы увеличили количество 
мест, серьезно увеличили финансирование, 
но проблема осталась. Понимаю обе сторо-
ны, но вопрос пока без ответа. 

– Конечно, вопросов много, и далеко 
не обо всем мы поговорили. Надеюсь 
на такую же обстоятельную встречу в 
новом году. Что бы вы хотели сказать в 
заключение беседы? 

– Прежде всего, хочу сказать большое 
спасибо Главе республики Сергею Ива-
новичу Меняйло, который оказывает нам 
огромную помощь и поддержку. 

А теперь обращусь к жителям нашего го-
рода: любите наш Владикавказ, он замеча-
тельный. Хочется, чтобы он был еще лучше, 
но без вас, его жителей, мы не справимся. 
Мы встретились в канун Нового года, и я 
хочу всех поздравить с наступающим празд-
ником. Пожелать здоровья, счастья, успе-
хов! Будьте добрее к друг другу, уважайте 
друг друга, и у нас все получится. Пусть 
будет мир, это мое главное желание. Пусть 
наш город будет самым лучшим городом на 
Земле. Очень бы хотелось, чтобы горожане 
не уезжали из Владикавказа, а наоборот, 
приглашали сюда родственников и друзей. 

P.S. Пусть разговор с Вячеславом Миль-
дзиховым был не совсем праздничным, 
зато актуальным и честным. Мы любим наш 
Владикавказ, кто-то здесь родился, кому-то 
он стал второй родиной. Новый год – время 
волшебное, мы верим в Деда Мороза, но все 
же чудеса делают люди. Так что к новым 
чудесам, к новым свершениям на благо 
любимого города! 

ЛУЧШИЙ ГОРОД НА ЗЕМЛЕ ВСТРЕЧА    Руководство МОД «Высший 
Совет осетин» выразило благодарность 
представителям СМИ за плодотворное 
сотрудничество

Беречь нравственные 
ценности сообща
 Накануне нового года по инициативе председателя МОД 
«Высший совет осетин» Зелима ВАТАЕВА состоялась 
встреча представителей организации с руководителями 
республиканских СМИ. В теплой, дружественной обстановке 
он поблагодарил журналистов за сотрудничество, за то, что 
откликаются на все просьбы и поддерживают добрые идеи. 

Нателла ГОГАЕВА.

– Я благодарен вам за то, что доносите до людей правду, рассказываете о 
наших героях, которые сегодня находятся на передовой, вносите свой значимый 
вклад в развитие нашей республики, – отметил Зелим Махарбекович.

Он напомнил о важности сохранения национальных традиций, культуры, род-
ного языка и выразил надежду, что творческие коллективы республиканских 
газет, телевидения и впредь будут делать все от них зависящее, чтобы дальше 
передавать наши нравственные ценности, беречь их как зеницу ока.

В это непростое для России время мы должны сплотиться и быть сдержаннее 
в плане радостных мероприятий, напутствовал З. Ватаев. Особый акцент был 
сделан на том, чтобы родители внимательнее следили за детьми, которые в 
эти предновогодние дни активно пользуются петардами, устраивают во дворах 
жилых домов «фейерверки», взрывают «бомбочки». 

Среди нас немало семей, потерявших сыновей во время СВО, в их отношении 
это неправильно, надо быть сдержаннее, чтобы быть рядом с ними, разделить 
с ними их боль… А праздновать будем потом, после Победы, заверил Зелим 
Ватаев. 

От имени МОД «Высший совет осетин» главным редакторам были вручены 
благодарственные письма и подарки. 

Вячеслав  Мильдзихов  на  месте  водителя  нового  автобусаВячеслав  Мильдзихов  на  месте  водителя  нового  автобуса
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33ПАМЯТЬ И СЛАВА

ДАТА  3 января исполняется 81 год со дня освобождения Моздока от немецко-фашистских захватчиков
(1942–1943)

ПОДВИГ МОЗДОКСКОЙ
ГРУППЫ БРОНЕПОЕЗДОВ
На фасаде главного входа в здание железнодорожного 
вокзала – станции Моздок – есть памятная доска: 
«Осенью 1942 г. на участке ж.д. Моздок – Ищерская 
– Терек бронепоезда №№ 18, 19, 20, 46 ОДБ в 
ожесточенных боях отбили натиск фашистских 
захватчиков, рвавшихся к Грозному.
Вечная память героям».
За этими скупыми памятными строками – судьбы 
многих конкретных людей, положивших свои жизни на 
алтарь великой Победы!

Инна СТАРИЧЕНКО,
старший научный сотрудник 
Моздокского краеведческого 
музея

25 июля 1942 г. началась Битва 
за Кавказ, которая является одним 
из крупнейших событий Великой 
Отечественной войны. В августов-
ские дни линия фронта прибли-
жалась к Моздоку. На дальних 
подступах к городу возводились 
оборонительные сооружения. Еже-
дневно до 2000 моздокчан вместе с 
профессиональными саперами вы-
езжали за город для рытья окопов, 
строительства дотов и дзотов. В 
городе создавались батальоны по 
борьбе с диверсантами, бандита-
ми и паникерами, охране важных 
военных и государственных объ-
ектов, мостов, узлов связи, группа 
по охране железнодорожных со-
оружений.

Воспользовавшись отсутствием 
второго фронта, фашистское ко-
мандование сумело создать мощ-
ный ударный кулак только на юж-
ном участке фронта. Войска группы 
армий «А» под командованием 
генерал-фельдмаршала Вильгель-
ма Листа после переправы через 
Дон повели наступление на Север-
ный Кавказ, в радужных надеждах 
планируя еще летом добраться 
до бакинской нефти. Равнинный 
Кавказ, по сути, до Терека не имел 
естественных преград, где мож-
но было бы дать бой и задержать 
противника. Моздок на пути врага 
становился тем рубежом, овладев 
которым, он мог продвигаться к 
бакинской и грозненской нефти, 
в Закавказье. Вот что заявил Гит-
лер на совещании в штабе группы 
армий «Юг», которое состоялось 
1 июня 1942 года: «Моя основная 
мысль – занять область Кавказа, 
возможно, основательнее разбив 
русские силы… Если я не получу 
нефть Майкопа и Грозного, я дол-
жен ликвидировать войну».

Выдвигаясь навстречу насту-
павшему врагу, в августе оборони-
тельные укрепления по Тереку и 
у Моздока стали занимать войска 

Закавказского фронта под коман-
дованием генерала И.В. Тюленева. 
Вот какую оценку сложившейся 
в те дни обстановке дают авторы 
вышедшей в 1981 году книги «Крас-
нознаменный Закавказский»: «В 
связи с тем что между войсками 
Закавказского фронта, занимав-
шими оборону по реке Терек и от-
ходящими войсками Северокавказ-
ского фронта образовался разрыв, 
противник получил возможность 
развивать наступление в направ-
лениях Буденновска, Моздока и 
Ставрополя, Нальчика».

20 августа передовые части не-
мецкой танковой армии Клейста 
вышли в направлении Моздока. В 
течение трех дней у стен города 
шли упорные, кровопролитные бои.

В ходе Битвы за Кавказ в ав-
густе 1942 года на моздокском 
направлении развернулись оже-
сточенные сражения. Бросив в бой 
крупные силы пехоты и более 300 
танков, противник рассчитывал 
стремительным ударом 5 сентября 

овладеть Грозным, 15 сентября – 
Махачкалой и двинуться на Баку. 
Однако район Моздока стал для 
гитлеровцев «долиной смерти». 
Только в полосе обороны 9-й армии 
были уничтожены 180 танков вра-
га. Немалую роль в этом сыграли 
советские бронепоезда. 

Вот что писал в своей книге «Че-
рез три войны» участник тех собы-
тий, командующий Закавказским 
фронтом генерал армии И.В. Тю-
ленев: «Беспримерную стойкость, 
героизм и отвагу проявляли бойцы, 
командиры и политработники бро-
непоездов».

9 августа 1942 года была сформи-
рована Моздокская группа броне-
поездов, состоявшая из отдельного 
тяжелого бронепоезда № 20 под 
командованием капитана Степана 
Николаевича Бородавко и легкого 
№ 19 «Николай Щорс» капитана 
Ивана Павловича Кучмы. Началь-
ником штаба группы и заместите-
лем командира бронепоезда № 20 
был назначен старший лейтенант 
Виктор Николаевич Дичко, воен-
ным комиссаром – политрук Геор-
гий Романович Абрамов.

Из воспоминаний старшего лей-
тенанта Дичко:  «Базировался бро-
непоезд на станции Наурская. 20 
августа база бронепоезда подвер-
глась сильной вражеской бомбар-
дировке. В результате были взор-
ваны продовольственный склад, 
артиллерийская мастерская, раз-
бит вагон с боеприпасами. Возник 
сильный пожар. Огонь подходил к 
боеприпасам. Старший сержант 
Дивавин Лев Григорьевич, рискуя 
жизнью, бросился в самое пекло. 
Своими умелыми и решительными 
действиями он сбил пламя, не до-
пустив взрыва снарядов. Затем, 
несмотря на бомбежку, вытащил 
из-под огня тяжело раненного 
младшего командира Острова, 
чем спас ему жизнь. Разведчик 
бронепоезда старший сержант 
Чикесов Петр Васильевич по за-
данию командования находился в 
разведке и сумел захватить трех 
засланных немецких шпионов с 

листовками. Один из них – бывший 
красноармеец, который служил 
у немцев около года и был забро-
шен в район Каново для сбора 
информации о дислокации частей 
Красной Армии».

23 августа две танковые и одна 
пехотная дивизии армии генерала 
Клейста перешли в наступление 
непосредственно на Моздок.

«В 6 часов утра экипаж 20-го от-
дельного тяжелого бронепоезда 
получил сообщение о появлении 
50 немецких танков, которые шли 
в направлении переправы через 
реку Терек. Нашим командовани-
ем был отдан приказ – остановить 
продвижение противника, обеспе-
чить переправу курсантов Ростов-
ского артиллерийского училища 
на южный берег реки и прикрыть 
отход наших эшелонов с живой 
силой и техникой. Используя фак-
тор неожиданности, бронепоезд 
выдвинулся в район станции Но-
во-Осетинская, где и вступил в 
ожесточенный бой с врагом. Умело 

маневрируя и ведя плотный огонь 
из всех орудий, экипажу бронепо-
езда удалось отбросить немцев 
от переправы. Вражеская атака 
захлебнулась. В результате боя 6 
танков были подбиты, остальные 
повернули назад.

Но и сам бронепоезд получил 
повреждения. Машинист старший 
сержант Савин Евгений Владими-
рович был ранен в голову, но сумел 
довести бронепоезд на остатках 
пара до cтанции Моздок. Здесь 
экипаж приступил к ремонту по-
врежденной в бою материальной 
части и пополнению боезапаса. 

Через 30 минут они обнаружили 
в засаде скопление вражеских 
танков и мотопехоты, находивших-
ся справа от станции Моздок. Эти 
данные подтвердились сообщени-
ем начальника связи Ростовского 
артиллерийского училища, кур-
санты которого с боями отходили 
к Тереку. Бронепоезд немедленно 
открыл огонь по врагу с закры-
тых позиций, оказав поддержку 
действиям ростовских курсантов. 
Немецкая группировка была рас-
сеяна».

Около 16 часов поступил новый 
приказ. Противник еще более круп-
ными силами предпринял очеред-
ную атаку. На острие у немцев дей-
ствовали отборные части третьей 
берлинской танковой дивизии, а 
именно усиленный мотопехотой 
и артиллерией 4-й батальон 6-го 
танкового полка боевой группы 
фон Либенштайна. 

Прицепив к бронепоезду обыч-
ный паровоз, так как свой, брони-
рованный, полностью восстановить 
не удалось, личный состав броне-
поезда, не успев еще оправиться 
от первого боя, выдвинулся для 

отражения нового наступления. 
Тем временем немецкие танки 

продвигались по западной окраине 
Моздока. Когда они приблизились 
на 300 метров к первым домам, 
из города внезапно вышел 20-й 
бронепоезд. Ударили вспышки 
пламени. 

Вся огневая мощь обрушилась на 
неприятеля. Командир бронепоез-
да Бородавко и политрук Абрамов, 
находясь на 1-й бронеплощадке, 
через открытые смотровые щели 
с риском для жизни руководили 
боем, перенося огонь на подходив-
шие танки противника. Артилле-
рийский расчет 1-й бронеплощадки 
под командованием младшего лей-
тенанта Дорошенко Андрея Сидо-
ровича дрался, не щадя жизни, и с 
криками: «За Родину! За Сталина!» 
за первые 10 минут артиллерийско-
го дуэльного боя обрушил на врага 
180 снарядов. 

Огнем немецких танков была 
разбита 1-я бронеплощадка. От 
прямого попадания погибли ко-

мандир бронепоезда Бородавко 
и комиссар, политрук Абрамов. 
Начался пожар. Стали рваться сна-
ряды. Замполитрука Стрельцов, 
находившийся там же, организо-
вал выход оставшегося в живых 
личного состава и сам одним из 
последних вышел из огня.

Командование принял на себя 
заместитель командира бронепоез-
да – начальник штаба Моздокской 
группы бронепоездов старший лей-
тенант Дичко, который находился 
на 2-й бронеплощадке. Несмотря 
на численное преимущество нем-
цев в живой силе и технике, он 
твердо решил стоять до конца. 
Умело руководя боем, направлял 
огонь уцелевших орудий и пулеме-
тов на главные силы противника, 
спокойствием и хладнокровием 
придавая бойцам уверенность в 
победе. 

В самый кульминационный мо-
мент боя на помощь «двадцатому» 
подошел легкий бронепоезд № 19 
«Николай Щорс» под командовани-
ем капитана Кучмы. Экипаж смело 
вступил в схватку с превосходив-
шими силами противника.

На тот момент в результате пря-
мых попаданий вражеских сна-
рядов взорвался паровой котел 
бронепаровоза «двадцатого» бро-
непоезда. Машинист Савин был 
вторично ранен, но из боя не вышел 
и под ураганным огнем противника 
встал за управление «черным» 
паровозом, который вскоре тоже 
был выведен из строя.

К нему на помощь пришел маши-
нист бронепаровоза легкого бро-
непоезда № 19 сержант Деньщи-
ков Иван Афанасьевич, который, 
жертвуя собой, все свои знания и 
силы приложил для того чтобы ис-
править повреждения на паровозе 
«двадцатого» бронепоезда и про-
толкнуть его вперед.

Но и «девятнадцатый» бронепо-
езд, находясь под непрерывным 
огнем немцев, получил пробоину 
тендера бронепаровоза. Сержант 
Деньщиков организовал его ре-
монт и с помощью бронепаровоза 
«девятнадцатого» стал двигать 
оба бронепоезда. Но следующим 
снарядом был пробит котел управ-
ляемого им бронепаровоза, оба 
бронепоезда встали. 

Когда все орудия  20-го бронепо-
езда были повреждены и бронепо-
езд был обездвижен, уцелевшие 
члены экипажа продолжали биться 
насмерть, заняв оборону на крыше 
и за железнодорожным полотном 
и защищаясь с помощью гранат и 
стрелкового оружия. Стальная кре-
пость, окруженная огнем и дымом, 
вступила в смертельный бой с 30 
танками. Один из вражеских тан-
ков попытался обойти разбитый, 
но сражавшийся бронепоезд по 
флангу, но был остановлен двумя 
противотанковыми гранатами, ко-
торые сбросил с крыши младший 
лейтенант Дорошенко. 

Но гитлеровской пехоте все же 
удалось прорваться на позиции обо-
ронявшихся бойцов бронепоездов. 
Завязалась жестокая рукопашная 
схватка. Старший лейтенант Дич-
ко, несмотря на полученную в бою 
контузию и кинжальное ранение в 
грудь, продолжал руководить боем, 
показывая своим подчиненным 
пример стойкости и отваги. 

В своей книге «Голубые дьяво-
лы» писатель-моздокчанин А.Н. 
Баранов описал один из интерес-
ных эпизодов этих событий, как 
моздокские двенадцатилетние 
мальчишки Минька, Колька и Петь-
ка из поселка Кирпичный завод в 
те августовские дни со слов чудом 
оставшегося в живых 17-летнего 
красноармейца из экипажа сгорев-

шего дотла 20-го тяжелого броне-
поезда Игоря Малыгина проявили 
мужество. Из воспоминаний И. 
Малыгина: «Перед самым ударом 
я, поправляя зенитный прицел, 
получил пулю в левое предплечье, 
а от удара вылетел из боевой рубки 
вместе с обломками платформы и 
потерял сознание.

О том, как я очнулся утром, как 
меня вытаскивали из-под обломков 
трое мальчишек лет по 12–14 и обо 
всем, что было дальше, лучше все-
го может рассказать один из этих 
троих мальчиков, Николай Ивано-
вич Стоян. На этом мое участие в 
защите Моздока закончилось. По-
том были госпитали в Кизляре, Ма-
хачкале и Баку, затем – 65-й диви-
зион бронепоездов, который бази-
ровался под Тбилиси. Новые бои и 
походы – форсировал Вислу, брал 
Лигниц, Дрезден и Прагу. Как гово-
рили потом, в 65-м дивизионе бро-
непоездов из всего экипажа 20-го
ОТБП остались в живых всего 9 че-
ловек, но Моздок в тот день немцы 
так и не взяли! Слава павшим!»

Враг так и не смог сломить со-
противление наших воинов. Понеся 

значительные потери, он вынужден 
был временно отступить. 

Всего за день боев бронепоез-
дами Моздокской группы были 
уничтожены 18 танков противника 
и несколько сот человек непри-
ятельской пехоты. Боевая зада-
ча, поставленная командованием 
перед экипажами бронепоездов, 
была выполнена.

В приказе от 28 августа 1942 года 
командующий Северной группой 
войск Закавказского фронта гене-
рал-лейтенант И.И. Масленников 
объявил благодарность всему лич-
ному составу 19-го и 20-го броне-
поездов и отметил их действия как 
«пример храбрости и геройства, 
проявленных в бою». Многие были 
награждены боевыми наградами, 
в том числе С.Н. Бородавко и Г.Р. 
Абрамов (оба посмертно) – орденом 
Ленина, В.Н. Дичко – орденом Крас-
ной Звезды, И.П. Кучма – орденом 
Отечественной войны 2-й степени.

Погибшего командира тяжелого 
бронепоезда № 20 и политрука 
товарищи похоронили недалеко от 
места боя, возле железнодорож-
ной насыпи у разъезда Галюгаев-
ского, на 73-м километре участка 
обслуживания ЛОВД на станции 
Моздок. Временная табличка с 
их фамилиями после войны была 
утрачена, могила долгое время счи-
талась безымянной. Спустя десяти-
летия усилиями краеведов и юных 
следопытов имена героев удалось 
восстановить. Сейчас здесь стоит 
памятник, у которого проводятся 
торжественные мероприятия, по-
священные Дню Победы, историко-
патриотические мероприятия с уча-
стием ветеранов. Личный состав 
ЛОВД на ст. Моздок шефствует над 
памятником. В Моздокском крае-
ведческом музее есть экспозиция, 
посвященная подвигу экипажа 20-
го отдельного тяжелого бронепоез-
да, а также хранятся воспоминания 
участников этих событий. 

В боях на Моздокском направле-
нии бронепоезда сыграли важную 
роль в борьбе с немецко-фашист-
скими танками. Их личный состав 
проявил мужество и героизм в не-
равном бою с превосходившими 
силами гитлеровцев. Им удалось 
на некоторое время серьезно за-
тормозить продвижение против-
ника. Не сумев через Моздок и 
Малгобек прорваться к Грозному, 
враг в октябре и ноябре перенес 
центр наступления своих войск на 
Орджоникидзе, но здесь потерпел 
самое крупное поражение в битве 
на Северном Кавказе.

СЫНЫ ОТЕЧЕСТВА  Подвиг Петра 
Гужвина навсегда остался в памяти 
народа

КРЕМНИЕВЫЙ 
КОМВЗВОДА
Битва за Кавказ стала одной из сам ых 
продолжительных в Великой Отечественной 
войне. Она длилась 442 дня – с 25 июля 1942-го
по 9 октября 1943 года. Исход этой битвы 
решался в Северной Осетии, где осенью и 
зимой 1942 года шли тяжелые, кровопролитные 
бои за города Орджоникидзе, Моздок, Алагир, 
селения Гизель, Майрамадаг, Эльхотово, 
Дигора и другие. 

Лаура КАСИМОВА, 
г. Алагир

Воины свыше 100 национальностей защищали Северную Осе-
тию от фашистов. Среди них – сибиряк Петр Барбашов, туркмен 
Мурад Ильяз, узбек Юлдаш Джурабеков, грузин Арих Курбадзе, 
армянин Хачик Геворкян, башкир Рашид Бимашев, украинец 
Михаил Збрыбник, белорус Василий Князев, азербайджанец 
Идрис Сулейманов и многие другие. Освобождая город Алагир 
80 лет назад, геройски погиб уроженец Астраханской области 
Петр Кузьмич Гужвин. В этом году исполнилось 105 лет со дня 
рождения отважного Героя.

Петр  Гуж-
вин родился в 
1918 г. в с. По-
кровке Астра-
ханской обла-
сти, в большой 
крестьянской 
семье. Когда 
Петру испол-
нилось девять 
лет, умер его 
отец.  Чтобы 
помочь семье 
материально, 
мальчик  хо-
дил в подпасках. После того как в селе была установлена 
советская власть и организован колхоз, Гужвины одними из 
первых вступили в него, у маленького Петра появилась воз-
можность ходить в школу. Окончив 7 классов, он поступил 
на курсы трактористов, успешно окончив их, стал работать в 
колхозе своего села. 

В 1939 году Гужвин был призван на действительную военную 
службу, которая проходила в Пограничных войсках Азербайд-
жанского военного округа. Окончил школу младших команди-
ров, для прохождения дальнейшей службы его направили на 
одну из застав 44-го Ленкоранского погранотряда. Петр Гужвин 
служил безупречно. Был награжден знаком «Отличник РККА». 
Весной 1941 года, будучи старшим наряда, Петр смело вступил 
в схватку с вооруженным нарушителем границы и вышел из нее 
победителем...

Когда по радио было объявлено о нападении фашистской 
Германии на нашу страну, командир отделения Петр Гужвин 
одним из первых подал рапорт с просьбой послать его на фронт. 
В конце декабря 1941 года она была удовлетворена. В начале 
марта 1942 года он был направлен на Крымский фронт, его на-
значили командиром взвода в 26-м пограничном полку. 

Четыре с половиной месяца стойко и мужественно сражался 
Петр на керченской земле. Боевые товарищи прозвали его 
«Кремниевым Комвзвода». После оставления Керчи он участво-
вал в тяжелых, кровопролитных боях в Тамани и предгорьях 
Кавказа, прикрывал Мамисонский перевал. 12 июля 1942 года 
ему было присвоено воинское звание «младший лейтенант». В 
одном из тяжелых боев в районе Нальчика 7-я рота 26-го по-
граничного полка, где служил Гужвин, взаимодействуя с 276-м 
стрелковым полком, разгромила группировку фашистов, после 
этого боя она вошла в состав 276-го полка. 

Во второй половине ноября 1942 года полк и 351-я стрелко-
вая дивизия наступали на алагирском направлении, на третьи 
сутки наступление приостановилось. Укрепившись на господ-
ствующей высоте в районе лесхоза, фашисты непрерывным 
огнем простреливали ущелье – единственный путь к Алагиру. 
Надо было выбить противника с высоты. 21 ноября 1942 года 
на врага обрушился мощный удар нашей артиллерии, на высо-
ту устремилась пехота. С трудом продвигался взвод Гужвина 
по обледенелым, покрытым снегом скалам, укрываясь за 
каменистой грядой. Оставалось несколько десятков метров 
до вражеских позиций, когда во фланг наступавшим ударили 
два крупнокалиберных пулемета врага, огонь был настолько 
сильным, что наши бойцы вынуждены были остановить насту-
пление. Петр понимал всю сложность и опасность создавшегося 
положения. Не теряя время, он быстро вывел взвод к месту, 
откуда строчили вражеские пулеметы. Один дот фашистов был 
полуразрушен огнем нашей артиллерии. Гужвин, выдвинувшись 
вперед, бросил гранату и автоматным огнем быстро расправил-
ся с ним. Пулемет и 10 вражеских солдат были уничтожены. 
Однако второй пулемет продолжал действовать, пробраться к 
нему незамеченным было очень трудно. Взвод Гужвина сумел 
все же приблизиться ко второму доту. Петр первым устремился 
к огневой точке, под прицельным вражеским огнем погибло не-
сколько бойцов, брошенные гранаты не смогли уничтожить дот. 
Вражеский пулемет продолжал вести огонь. Петр сначала по-
полз, затем вдруг встал во весь рост и рванулся вперед. Бойцы 
взвода замерли от неожиданности. Пять, четыре, три, два метра 
отделяют Кремниевого Комвзвода от смертоносного ствола. 
Еще миг и какая-то удивительная тишина поползла по склону 
вершины, она была короткой. Ее сразу же заполнило громовое 
«ура!», многократно отраженное окружающими горами. 

Ценой своей жизни Гужвин открыл своим товарищам путь 
вперед. Бойцы его взвода, добежав до дота, сняли с амбразуры 
своего бесстрашного командира и бережно вынесли в укры-
тие. Петру Гужвину было всего лишь 23 года. Его похоронили 
в г. Алагире. Младшему лейтенанту Петру Кузьмичу Гужвину 
присвоили звание Героя Советского Союза посмертно. За хра-
брость и мужество, проявленные в боях с фашистами в районе 
Керчи и Тамани, он был награжден орденом Красной Звезды и 
медалью «За отвагу».

Алагирцы не забывают смелого и храброго Героя-погранич-
ника Петра Гужвина, его имя увековечено в названии улицы, в 
городском парке на его могиле установлен памятник. 

Имя Гужвина носит пограничное отделение Пограничного 
управления ФСБ России по РСО–А в с. Дзинаге.

В алагирской библиотеке № 1 им. Г. Баракова проводили урок 
памяти в рамках библиотечного исторического клуба «Истоки».  
Мероприятие было организовано районным отделением партии 
«Единая Россия». Во встрече приняли участие председатель 
совета ветеранов пограничной службы ФСБ России по РСО–А 
полковник запаса В.И. Устинов, председатель районного со-
вета ветеранов Р. Икоев, председатель районного ныхаса К. 
Годжиев, председатель районного отделения общественной 
палаты В. Агузаров, ведущий специалист комитета молодежи 
АМС Алагирского района  В. Хадикова, ученики 7 класса «Юные 
друзья пограничников» средней школы № 5 и 10 класса СОШ
№ 4. Урок памяти завершился возложением цветов к могиле 
Героя Советского Союза Петра Гужвина в городском парке. 
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КАК ЭТО БЫЛО  «Нартские сказания» 1948 года стали 
библиографической редкостью

«ЗА ИЗДАНИЕМ НАБЛЮДАЛ
ТОТЫРБЕК ДЖАТИЕВ»
Недавно мне посчастливилось ознакомиться с очень интересной статьей заслуженного 
учителя РФ Валентины Бязыровой «И заговорили нарты на русском», опубликованной 
в газете «Северная Осетия» 19 апреля 2023 года. В ней автор с большой теплотой 
рассказывает об известном советском писателе  Юрии Николаевиче Либединском, 
который великолепно перевел с осетинского на русский язык  нартские сказания.

Хазби ДЖАТИЕВ

Так случилось, что я родился после 
войны  в семье осетинского писателя 
Тотырбека Исмаиловича Джатиева, 
долгие годы дружившего с Юрием Ни-
колаевичем и его очаровательной су-
пругой Татьяной Борисовной Толстой, 
в соавторстве с которой отец написал 
свою вторую после «Горной звезды» 
книгу «За вас отдам я жизнь» о Коста 
Хетагурове.

Напомню, что Тотырбек Джатиев был 
одним из первых, если не первым, до-
военным осетином-выпускником Лите-
ратурного института им. А.М.Горького, 
откуда ушел добровольцем на войну 
с белофиннами. После этой войны, 
где отец был в первый раз  тяжело 
ранен, он получил незадолго до этого 
учрежденную медаль «За отвагу». 
В 1935 году одним из первых осетин 
стал членом Союза писателей СССР, 
образованного в 1934-м. Его членский 
билет с этой датой до сих пор хранится 
у меня. После окончания Литинститута 
был назначен его проректором. В годы 
Великой Отечественной войны отец 
работал военным корреспондентом, 
как и Ю.Н. Либединский, на Северном и 
Черноморском флотах, был награжден 
тремя боевыми орденами и медалями, 
среди которых – достаточно редкая 
медаль «За оборону Заполярья». В 
конце 1944 года отец был отозван руко-
водством Северной Осетии с фронта и 
назначен руководителем республикан-
ского управления по делам издательств 
и полиграфии. Именно в этом качестве 
он активно включился в начатую еще 
до войны работу Нартского комитета 
по сбору сказаний и подготовке их к 
изданию на русском языке.

Заинтересовавшись указанной 
статьей, я внимательно перелистал 
книгу, где были указаны все участ-
ники ее создания,  и с удивлением 
прочитал в самом конце странную 
строку: «За изданием наблюдал
Т. Джатиев». Понятия не имею, кто так 
сформулировал роль отца в появлении 
этого первого, если не ошибаюсь, на 
Северном Кавказе нартского эпоса на 
русском языке, но мне есть что вспом-
нить из его рассказов конкретно об 
этой книге. 

Возьму на себя смелость заявить, 
что, выражаясь современным языком, 
Тотырбек Исмаилович Джатиев был 
генеральным продюсером издатель-
ского проекта «Осетинские нартские 
сказания», вложив в него всю свою 
душу, энергию и талант. Сейчас уже 
мало кто помнит, в каком состоянии 
была страна в первые послевоенные 
годы. А для издания такой значимой 
для всех осетин книги помимо текста 
и перевода были необходимы каче-
ственная бумага, полиграфическое 
оборудование, иллюстрации и многое 
другое, чего в республике и стране в то 
время просто не было.

И к отцу пришла идея поехать в по-
верженную Германию, найти и привезти 
оттуда все необходимое в качестве тро-
фея. И он вместе с известным писате-
лем Дабе Мамсуровым поехал в Берлин. 
Почему с ним? Да потому что военным 
комендантом Берлина в то время был 
наш земляк, знаменитый разведчик 
Хаджи-Умар Мамсуров, знакомый отца 
по военным временам и родственник 

или однофамилец, не  знаю точно, Дабе 
Мамсурова. Он радушно принял гостей, 
принял самое активное участие в их по-
исках, помог найти несколько тонн  от-
личной мелованной бумаги, полиграфи-
ческое оборудование и типографские 
краски и отправить на свою родину, в 
Осетию, грузовым военным вагоном. 
Дополню, что дружба отца с этим про-
славленным военным, прототипом ге-
роя романа Эрнеста Хемингуэя «По ком 
звонит колокол» продолжалась очень 
долго после войны, когда генерал-пол-
ковник Мамсуров стал заместителем 
начальника ГРУ Генштаба.  Они много 
раз встречались в Москве, отец очень 
хотел написать о нем книгу, но не полу-
чил разрешение (из-за секретности) 
от начальника ГРУ  Петра Ивановича 
Ивашутина, который, кстати, был тогда 
депутатом Верховного Совета СССР от 
Северной Осетии, а Тотырбек Джатиев 
(по рекомендации Х.-У. Мамсурова) – 
его доверенным лицом на выборах.

После решения этой важнейшей для 
печати книги  проблемы остро встал 
вопрос о художественном переводе 
текстов сказаний с осетинского на рус-
ский язык. И эту задачу отец блестяще 
решил. Он довольно долго уговаривал 
своего московского друга Юрия Либе-
динского взяться за эту трудную работу 
и уговорил. Тот вместе с семьей приехал 
на долгое время в Осетию, поселился 
при помощи отца в отдельном домике 
в санатории на Реданте и приступил 
к работе. И хотя мне в то время было 
2–3 года, я смутно помню застолья с 
шашлыками на свежем воздухе у речки, 
которые устраивали для своего москов-
ского гостя осетинские писатели. Отцу 
также удалось привлечь к работе над 
иллюстрациями лучшего в то время 
осетинского художника Махарбека 
Сафаровича Туганова, чьи рисунки 
создали великолепный визуальный 
ряд жизни наших предков-нартов. Для 
оформления книги (орнаментальные 
заставки и концовки, переплет, ти-
тульный лист, суперобложка и форзац) 
отцом был приглашен художник-график 
Я. Мухин (к моему сожалению, нигде 
не смог найти его имя и отчество), чья 
папка с графическими листами осетин-
ских орнаментов для книги до сих пор 
хранится в нашей семье.

В результате всей этой напряжен-
ной работы большого коллектива в 

1948 году в свет тиражом в 20 тысяч 
экземпляров вышло роскошное, в ко-
ричневом переплете под кожу с тис-
нением издание осетинских нартских 
сказаний, ставшее библиографической 
редкостью...

Еще одно воспоминание. В начале 
80-х годов прошлого века после рабо-
ты в оргкомитете Олимпиады я был 
направлен в Госкомиздат СССР, где 
занимался подготовкой и проведением 
Московской международной книжной 
выставки-ярмарки. Мне довелось уча-
ствовать в переговорах председателя 
Госкомиздата СССР Бориса Ивановича 
Стукалина с владельцем крупнейшего 
английского издательства «Макмил-
лан» Александером Макмилланом. 
Речь шла об организации и проведении 
в СССР книжных выставок учебных 
пособий по английскому языку, которые 
позже прошли в Москве, Алма-Ате и 
Баку при моем непосредственном уча-
стии. Борис Иванович, желая удивить 
гостя, показал ему юбилейное издание 
альбома «Эрмитаж», напечатанное в 
Ленинграде, в типографии им. Ивана 
Федорова. Настоящий английский сноб 
Александер (в беседе со мной он хва-
лился тем, что воспитательницей его 
детей в английском детском саду была 
сама будущая принцесса Диана) не по-
верил высочайшему качеству печати 
и попросил у Стукалина специальную 
лупу. К моей радости и гордости Борис 
Иванович, кстати, бывший тогда тоже 
депутатом Верховного Совета СССР 
от Северной Осетии с доверенным 
лицом – моим отцом, спокойно открыл 
ящик стола и достал это сильное увели-
чительное стекло. Гость был изумлен 
работой ленинградских печатников, а я 
почему-то вспомнил о книге, изданной 
отцом за 35 лет до этого. Могу заверить, 
что наши «Нартские сказания» ни в 
чем не уступали альбому «Эрмитаж», 
переплетенному, кстати, не у нас, а 
в Японии, по качеству полиграфии и 
оформления. По своей работе мне при-
ходилось принимать участие в органи-
зации всесоюзного конкурса на лучшее 
художественное оформление книги. И 
наше издание сказаний вполне могло 
получить приз этого конкурса. В этом 
я вижу несомненную, явно выходящую 
за рамки «наблюдения за изданием» за-
слугу моего отца Тотырбека Джатиева, 
убежденного патриота Осетии... 

СПЕЦПРОЕКТ «СО» И СОИГСИ ВНЦ РАН   К 100-летию 
образования Республики Северная Осетия – Алания

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ В СИСТЕМЕ
СОВЕТСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОСТИ: 
КОНСТИТУЦИЯ СОАССР 1978 ГОДА

Осмысление правовых аспектов истории Северной Осетии в статусе 
автономной республики, анализ ее места и роли в системе советской 
государственности во многом объясняют противоречия в реализации 
органами государственной власти республики функций политического 
самоуправления в эпоху «застоя» и «кризиса социализма». 

Елена КОБАХИДЗЕ, 
доктор исторических наук, завотделом 
СОИГСИ ВНЦ РАН

Самым, пожалуй, значительным событием в 
истории советской государственности в 70-е 
гг. XX в. стало принятие 7 октября 1977-го 
новой Конституции СССР, получившей на-
звание «Конституции развитого социализма», 
поскольку в ней провозглашались построение 
в Советском Союзе «развитого социалистиче-
ского общества» и создание «общенародного 
государства».

Новая союзная Конституция, принятая 
спустя 40 лет после законодательного за-
крепления в «сталинской» Конституции 1936 
г. факта победы социализма в СССР, заметно 
отличалась как по стилю, так и по структуре 
от предыдущего Основного закона страны. 
Сжатые и емкие определения правовых норм, 
сформулированных в прежней Конститу-
ции в полном соответствии со стилистикой 
сталинской эпохи, сменили пространные и 
красноречивые лозунги позднесоветской 
поры, впрочем, так же отвечавшие духу своего 
времени. Появившаяся в тексте преамбула, 
которой не было в прежней Конституции, да-
вала представление об «обществе развитого 
социализма» и «общенародном государстве».

Многие статьи Конституции СССР 1977 г. 
отличались очевидной пропагандистской 
направленностью, на что указывали новые 
понятия и определения, подчеркивавшие пре-

имущества советского строя, социалистиче-
ского образа жизни и марксистско-ленинской 
идеологии. Так, целью Советского государства 
объявлялось построение бесклассового ком-
мунистического общества, в конституционном 
законодательстве страны впервые было четко 
сформулировано положение о том, что вся 
власть в СССР принадлежит народу. Ставшая 
знаменитой шестая статья новой Конституции 
закрепляла за КПСС монополию на политиче-
скую и идеологическую сферы, фактически 
утверждая в стране однопартийную систему. 
Структурная матрица партийной организации 
была экстраполирована на систему государ-
ственной власти, устроенной по партийному 
образцу в соответствии с принципом «демо-
кратического централизма», который предпо-
лагал подконтрольность нижестоящих органов 
вышестоящим.

Государственные и общественные формы 
народовластия осуществлялись через систему 
советов, которые теперь стали именоваться 
советами народных депутатов (вместо со-
ветов депутатов трудящихся), и в управлении 
государственными и общественными делами 
могли участвовать общественные организации 
и трудовые коллективы. Негосударственные 
(общественные) организации – КПСС, обще-
ственные организации, трудовые коллективы 
были включены в политическую систему; их 
совокупность должна была обеспечивать 
реализацию главного принципа советской 
демократии – полновластие народа.

Принятие союзной Конституции повлекло 
изменения в законодательствах союзных ре-
спублик. В апреле 1978 г. новую Конституцию 
приняла РСФСР. Мозаичность государствен-
ного устройства России, куда входили как 
территориально-административные (края и 
области), так и национально-государствен-
ные образования (автономные республики, 
автономные области и автономные округа), 
потребовала пояснения и более четкого опре-
деления их государственно-правового статуса 
и компетенции. Автономная республика в 
Конституции РСФСР определялась как субъ-
ект федерации в составе РСФСР со своей 
Конституцией, соответствующей союзной и 
республиканской (РСФСР) Конституциям и 
учитывающей местные особенности. 

Автономные республики наделялись правом 
самостоятельно решать вопросы, отнесенные 
к их ведению, и участвовать в решении вопро-
сов, отнесенных к ведению РСФСР и СССР, 
через союзные и республиканские (РСФСР) 
высшие органы государственной власти и 
управления. В то же время понятие «само-
стоятельности» в отношении автономной 
республики не было равнозначно «самосто-
ятельности» союзной республики, которая 
обладала суверенностью, а автономная ре-
спублика как составная часть союзной – нет, 
поэтому не была правомочна осуществлять 
свою государственную власть суверенно от со-
юзной. Так реализовывался принцип единства 
системы государственной власти в СССР. Но 
хотя государственно-правовая компетенция 
автономной республики и была ограничена, в 
ее ведении оставался широкий круг вопросов, 
касавшихся национально-государственного 
строительства и социально-экономического 
развития.

Изменился и порядок принятия Конститу-
ции автономной республики: Основной закон 
утверждался уже исключительно высшим 
органом ее законодательной власти – Вер-

ховным Советом, а сама Конституция и за-
коны автономной республики не могли быть 
отменены во внесудебном порядке союзными 
и федеральными органами государственной 
власти. Право автономной республики само-
стоятельно принимать собственную Конститу-
цию расширяло и укрепляло ее государствен-
но-правовой статус.

Новые Конституции 16 автономных респу-
блик, входивших в РСФСР, были разрабо-
таны и приняты уже в 1978 году. Северная 
Осетия свою новую Конституцию приняла на 
внеочередной, восьмой сессии Верховного 
Совета СОАССР девятого созыва 30 мая 1978 
года. В республике накануне принятия нового 
Основного закона была развернута широко-
вещательная кампания, в ходе которой было 
проведено более 4 тыс. различных собраний, 
где в общей сложности присутствовали 400 
тыс. человек, 30 тыс. выступили.

В целом текст новой Конституции СОАССР 
был выдержан в идеолого-пропагандист-
ском духе союзной Конституции. В краткой 
преамбуле Основного закона СОАССР под-
черкивалась определяющая роль научного 
коммунизма как идеологической основы 
советского строя и утверждалось единство 
народа СОАССР со всем советским народом. 
На своем месте оказалась и известная 6-я 
статья союзной Конституции о «руководящей 
и направляющей» роли КПСС в государствен-
ной, политической и общественной жизни со-
ветского общества.

В структурном отношении новый Основной 
закон СОАССР соотносился с Конституциями 
СССР и РСФСР – он также состоял из разде-
лов, часть из которых делилась на главы. По 
сравнению с предшествовавшей Конституцией 
СОАССР 1936 г. заметно увеличилось общее 
количество статей, появились новые разделы. 
В целом текст новой Конституции СОАССР 
состоял из 10 разделов, 16 глав и содержал 
161 статью.

В первом разделе закреплялись основы 
общественного строя и политики Северо-Осе-
тинской АССР. Как и в союзной Конституции, 
впервые вводилась глава «Политическая 
культура», включавшая важнейшие положе-
ния об общественном и политическом строе 
республики, которая определялась как «соци-
алистическое общенародное государство, вы-
ражающее волю и интересы рабочих, крестьян 
и интеллигенции», политическую основу со-
ставляли советы народных депутатов. Также 
впервые провозглашались принципы «социа-
листической законности» и «демократического 
централизма». Основой экономической систе-
мы СОАССР оставалась социалистическая 
собственность на средства производства в 
форме государственной (общенародной) и 
колхозно-кооперативной собственности. Со-
циальную основу СОАССР составлял союз 
рабочих, крестьян и интеллигенции.

Примечательно, что на второе место, тоже 
по аналогии с союзной и республиканской 
(РСФСР) Конституциями, был вынесен раз-
дел «Государство и личность», и количество 
входивших в него статей также значительно 
увеличилось. Тем самым подчеркивалось, что 
статус личности обусловлен общественным 
строем, вытекает из политической и экономи-
ческой систем, обусловлен функциями госу-
дарства, его политикой в области социального 
развития и культуры и сам имеет значение 
при решении вопросов национально-государ-
ственного строительства и в деятельности 
органов государственной власти и управ-
ления. В разделе перечислялись основные 
гражданские и политические права и свободы 
граждан СОАССР и обозначались механизмы 
их обеспечения. Одновременно с фиксацией 
гражданства СОАССР закреплялось единое 
союзное гражданство: каждый гражданин
СОАССР являлся гражданином РСФСР и 
СССР.

В соответствующем разделе закреплялось 
национально-государственное и администра-
тивно-территориальное устройство Северо-
Осетинской АССР: здесь подтверждался 
статус СОАССР как советского социалисти-
ческого государства, находившегося в составе 
РСФСР, территория которого не может быть 
изменена без согласия самой республики, 
а также перечислялись предметы ведения 
СОАССР и утверждалось право ее участия 
в решении вопросов, отнесенных к ведению 
РСФСР и СССР через их высшие органы госу-
дарственной власти. В административно-тер-
риториальном отношении количество районов 
в Северной Осетии сократилось с 11 до 8: 
Алагирский, Ардонский, Дигорский, Ирафский, 
Кировский, Моздокский, Правобережный, 
Пригородный; город Орджоникидзе оставался 
в республиканском подчинении.

Высшим органом в иерархически выстроен-
ной системе советской власти в республике 
оставался Верховный Совет СОАССР, однако 
новая Конституция внесла целый ряд суще-
ственных изменений в порядок его формиро-

вания и функционирования. Так, Верховный 
Совет наделялся правомочиями решать все 
вопросы, отнесенные Конституциями СССР, 
РСФСР и СОАССР к ведению Северо-Осе-
тинской АССР. Порядок взаимоотношений 
республиканских (в автономных республиках) 
Верховных Советов с Верховными Советами 
СССР и РСФСР определял стержневой прин-
цип демократического централизма, провоз-
глашенный Конституцией СССР 1977 года и 
зафиксированный в Конституциях РСФСР и 
входящих в ее состав автономных республик. 
Этот принцип означал, что деятельностью ни-
жестоящих советов руководят вышестоящие, 
и их решения являются обязательными для 
всех нижестоящих органов власти и управле-
ния, в том числе на уровне республик. Таким 
образом, в действительности Верховный Со-
вет СОАССР, находясь в двойном подчинении, 
был существенно ограничен в собственных 
руководящих функциях, представляя собой 
часть верховной государственной власти в 
республике. В еще большей степени это отно-
силось к низовым уровням власти – местным 
советам.

Право законодательной инициативы закре-
плялось за Президиумом Верховного Совета 
СОАССР, республиканским Советом мини-
стров, комиссиями и депутатами Верховного 
Совета СОАССР, Верховным судом республи-
ки и Прокурором СОАССР. Это право получили 
общественные организации в лице республи-
канских и соответствующих им органов.

Депутат Верховного Совета СОАССР мог 
обратиться с запросом в республиканский 
Совмин, к министрам и другим руководителям 
государственных органов, а также к руко-
водителям расположенных на территории 
Северной Осетии предприятий, учреждений и 
организаций и получить на сессии устный или 
письменный ответ.

Изменился состав Президиума Верховного 
Совета Северо-Осетинской АССР – число 
заместителей председателя Президиума 
увеличилось до 2 за счет сокращения до 7 
членов Президиума. Существенно расшири-
лись полномочия Президиума Верховного Со-
вета СОАССР в реализации управленческих, 
координирующих, контролирующих и учреди-
тельных функций государственной власти. 
Расширение объема полномочий Президиума 
ВС СОАССР фактически превращало его в ис-
тинного законодателя, а сам Верховный Совет 
служил в качестве важного дискуссионного и 
информационного форума. Ввиду того что вы-
сокопоставленные партийные функционеры 
составляли значительную часть депутатов, 
у представителей различных сегментов на-
селения была возможность во время сессий 
обратить внимание данных представителей 
«настоящего» государственного руководства 
на конкретные недостатки на местах, на прин-
ципиальные проблемы и на необходимость 
политических перемен.

В целом же новая Конституция СОАССР 
юридически оформила статус Северной Осе-
тии как социалистического государства, 
имеющего собственные органы управления и 
соответствующую атрибутику. В то же время 
вторая и последняя советская Конститу-
ция СОАССР констатировала отсутствие 
разделения государственной власти между 
федеральным центром и автономной респу-
бликой и, соответственно, их собственной 
исключительной компетенции, возможность 
центральной власти решать любые вопросы 
на их территории как в законодательной, так 
и в исполнительной сфере. Этот факт не по-
зволяет считать Северо-Осетинскую АССР, 
как и другие автономные республики в составе 
РСФСР, полноценным государством. Об этом 
же свидетельствует и формулировка первой 
статьи Конституции СОАССР, определяющей 
статус республики, в которой отсутствует 
понятие суверенитета – как уже отмечалось, 
он был позволителен лишь союзным респу-
бликам: так, в Конституции РСФСР 1978 года 
прямо декларировалось, что она является 
суверенным советским социалистическим 
государством, а ее суверенные права охра-
няются Союзом ССР. Решение вопросов, от-
несенных к ведению автономной республики, 
также находилось под контролем союзных 
и союзно-республиканских органов власти. 
Правомочность автономной республики как 
государственного образования реализовыва-
лась фактически лишь в праве самостоятельно 
принимать собственную Конституцию без вме-
шательства в этот процесс вышестоящих орга-
нов советской власти. С другой стороны, текст 
республиканской Конституции не должен 
был отступать от конституционного канона, 
который представляла собой союзная Кон-
ституция, имевшая безусловное верховенство.

Таким образом, фиксация статуса автоном-
ной республики в качестве государственного 
образования без признания ее государствен-
ного суверенитета ограничивала пределы 
компетенции республиканских органов власти 
и управления и ставила их в фактическую 
зависимость от вышестоящих властно-управ-
ленческих структур даже в решении вопросов, 
отнесенных к ведению автономной республи-
ки. Непредоставление республике государ-
ственного суверенитета в действительности 
означало и лишение ее суверенитета нацио-
нального, превращая автономную республику 
в «квазигосударственное образование», выс-
шие государственные органы которой действо-
вали в режиме «местной власти». Противо-
речия между объявленным государственным 
статусом и отсутствовавшим национальным 
суверенитетом, заложенные в позднесовет-
ских Конституциях СССР, РСФСР и, как след-
ствие, продублированные в Основных законах 
автономных республик, со временем дали о 
себе знать, сыграв свою деструктивную роль 
в ходе распада советской государственности и 
социалистической системы и последовавшего 
за этим «парада суверенитетов» бывших со-
ветских автономий. 

ПРИЗНАНИЕ  Социальные работники очень много времени и сил 
отдают заботе о других 

НЕ ПРОФЕССИЯ, А ПРИЗВАНИЕ 
Галина Федоровна ГАВРИШ 
стояла у истоков создания 
комплексного центра 
социального обслуживания 
населения (КЦСОН) 
Моздокского района и 
отработала в нем 32 года.

С. НИКОЛАЕВА 

Заслуженный работник социальной 
защиты населения РСО–А Галина 
Гавриш родилась 27 апреля 1952 года 
в городе Грозном, в семье рабочих – 
ткачихи и водителя. Девочку с детства 
приучали к труду, дисциплине. После 
окончания школы поступила в Гроз-
ненский нефтяной институт, но с тре-
тьего курса обстоятельства вынудили 
пойти работать в нефтегазоразведку. 
А в 1978 году она переехала в Моздок.

Профессии как таковой у Галины не 
было и она поступила в Северо-Осе-
тинский финансово-экономический 
техникум. Получив специальность 
бухгалтера, устроилась в 1982 году на 
работу в Моздокское строительное 
управление. И когда вновь случились 
непредвиденные обстоятельства, уе-
хала в один из районов Крайнего Севе-
ра, где начала работать в геолого-раз-
ведочном  управлении. Вернувшись в 
Моздок в 1992 году, Галина устроилась 
на работу в райсобес, на должность за-
ведующей отделением. А с 1996 года 
она руководит отделением надомного 
обслуживания КЦСОНа района.

Обязанности у заведующей непро-
стые. В отделении работают 13 со-

трудников: 7 – в селах и 6 – в городе. 
К каждому из них и к каждому полу-
чателю социальных услуг нужно найти 
подход. В первую очередь Галина 
Федоровна обучала и помогала соц-
работникам, осуществляла контроль 
за их деятельностью, тактично разре-
шала спорные ситуации. В отделении 
всегда царят полное взаимопонимание 
и поддержка. Как заведующая она 
всегда старалась, чтобы работа была 
выполнена на отлично, а получатели 
социальных услуг остались довольны 
работой социальных работников. 

Большой профессионал, она много 
сил отдала своей любимой работе. 
Вокруг много одиноких пожилых, даже 
если у них есть дети, внуки, поэтому 
для них люди, работающие в сфере 
социального обслуживания, – это свя-

зующая нить с внешним миром. Да, 
они прежде всего оказывают услуги, 
но без участия, общения и поддержки 
не выстроить хорошие человеческие 
отношения. Делая счастливым одного 
человека, представители социальной 
сферы делают лучше весь мир. И сре-
ди них – Галина Гавриш.

…За плечами – более 30 лет непре-
рывного труда в одной профессии. И 
вот принято решение уйти на заслу-
женный отдых. Коллектив, в котором 
Галина Федоровна заработала и ав-
торитет, и любовь, решил устроить ей 
небольшой персональный праздник 
28 декабря. И подарить наставнику 
на память современный мобильный 
телефон. Сотрудники подготовили по-
здравление в виде фотостенда, где от-
ражены факты из жизни коллектива с 
ее участием. Естественно, с приятной 
музыкой, сюрпризами и чаепитием.

Вот как отзываются о Галине Гав-
риш в коллективе: «Галина Федоров-
на – прекрасный, душевный человек, 
она много сил отдала своей любимой 
работе. Являясь наставником мо-
лодых сотрудников, учила их быть 
внимательными, отзывчивыми к по-
жилым людям, помогала разбираться 
во многих вопросах. Она вырасти-
ла двоих сыновей, воспитала их до-
брыми, трудолюбивыми, по-мужски 
самостоятельными. Оба сына живут 
и трудятся в г. Липецке, стали хоро-
шими мужьями и отцами. У Галины 
Федоровны уже пятеро внуков и один 
правнук. Наш дружный коллектив ГБУ 
«КЦСОН» желает ей крепкого здоро-
вья, кавказского долголетия, заботы 
родных и близких людей!»

Джатиев Тотырбек, Мамсуров Хаджи- Умар, Джатиев Тотырбек, Мамсуров Хаджи- Умар, 
Мамсуров ДабеМамсуров Дабе



 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 120 
м2 (общ. двор на 3-х хоз., все уд., 
паркет, две ванны, две кухни, з/у 
с фрукт. дерев.) в центре (р-н фи-
лармонии и ГГАУ) – 6,5 млн руб. 
Тел.: 53-84-18, 8-961-822-58-35.

  НОВЫЙ КИРП. ДОМ пл. 
160 м2 (бельэтаж, з/у 10 сот., 
капитальный гараж, навес, са-
рай, кап. рем., отопление, газ, 
вода, эл-во) в станице Архон-
ской на ул. Петра I, 50. Цена 
догов. Тел. 8-928-065-36-38.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в 
горных живописных районах 
Республики Северная Осетия: 
Нузал, Архон, Верхний Ми-
зур, Цей, Дзуарикау, Верхняя 
Саниба, Верхний Фиагдон, 
Верхний Згид и т. д. Выгодное 
вложение под развитие туриз-
ма. Тел. 8-989-035-86-88.
  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в с. 

Суадаге, Цаликово, г. Алагире. 
Тел. 8-989-035-86-88.

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в с. 
Верхнем Згиде, в живописном 
р-не Республики Северная Осе-
тия – Алания. Выгодное вложе-
ние под развитие туризма, либо 
для дачного отдыха, с шикар-
ным видом на горы! Тел. 8-905-
488-15-20.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ ОТБОРНЫЕ ОП-
ТОМ И В РОЗНИЦУ  СОРТ 
«ФЛОРИНА», выращенные 
на берегу реки Урух, без хими-
катов (цена от 45 до 55 руб./
кг). Тару иметь с собой. Обр.: 
ул. Левченко, 23 (р-н Детской 
больницы), тел.: 8-988-873-68-
98, 52-52-99.

  ЦЕМЕНТ (Волгоград) – 510 
руб./меш. (50 кг). Обр.: ул. 
1-я Промышленная, 1-б, тел.: 
8-928-939-31-12.

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 

УЧАСТОК в черте г. Влади-
кавказа под застройку МНО-
ГОЭТАЖНОГО ДОМА. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03.
  СРОЧНО! З/У в пос. Верх-

нем Фиагдоне. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 
Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  1-КОМ. КВ. во вторичном 
фонде с ремонтом, пл. от 35 
м2 во Владикавказе – от 3 до 
3,5 млн руб. Наличный расчет. 
Рассмотрим разные р-ны. Тел. 
8-905-488-15-20. 

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

  2- или 3-КОМ. КВ. во Вла-
дикавказе со всеми удобства-
ми – 20–25 тыс. руб./мес. Тел. 
8-928-862-52-00.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-906-
494-46-45. 

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
ШКАФОВ-КУПЕ, КРОВАТЕЙ; 
ЗАМЕНА САЛАЗОК НА КОМО-
ДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВА-
НОВ на дому у заказчика. Тел. 
8-928-928-77-00.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, в том 
числе офисных и  ТАБУРЕ-
ТОВ. Тел. 8-919-428-64-62.
  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 

ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. Тел. 
8-988-836-74-64.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-
ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯ-
КОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. рабо-
ты. Тел. 8-918-969-05-84.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Поздравляем с НАСТУПАЮЩИМ НОВЫМ 2024 ГОДОМ 
заведующую женской консультацией Пригородной поликлиники 

Тамару Михайловну МЕДОЕВУ!
Хотим искренне, от всего сердца поблагодарить Вас за 

Вашу работу. Вы – талантливый врач с золотыми руками 
и горячим сердцем. Но еще и замечательный человек, до-
брый, отзывчивый и умеющий сострадать людям. 
Желаем Вам в новом году здоро-

вья, благополучия и успехов 
в Вашем нелегком и благо-
родном деле.
Счастливого Нового года! 

Ваши пациенты.

в

МЕДИЦИНСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ КТ-коронарография позволяет выявлять 
и оценивать существенные сужения артерий сердца в 97% случаев

Компьютерная оценка сердца
Заболевания сердечно-сосудистой системы 
являются одной из основных причин смерти и утраты 
трудоспособности среди населения республики. 
Каждый шестой житель Северной Осетии страдает 
ишемической болезнью сердца, при этом только в 
40% случаев данное заболевание проявляется в виде 
типичных болей в сердце или стенокардии. 

Одним из наиболее частых исходов 
ишемической болезни сердца является 
инфаркт миокарда. Основной причиной 
возникновения ишемической болезни 
является сужение коронарных артерий 
сердца из-за избыточного отложения 
холестерина в сосудистой стенке. 
Поэтому важное значение в профи-
лактике и лечении вышеназванной 
патологии имеют технологии оценки 
состояния сердца.

Существующие диагностические 
методы изучения сердца принципи-
ально делятся на две группы: в первую 
группу входят методы диагностики 
(ЭКГ, УЗИ сердца, нагрузочные пробы, 
велоэргометрия, МРТ сердца и другие), 
позволяющие оценивать функцию 
сердца, например, ритм сердца, со-
кратимость стенок, объем выбрасыва-
емой сердцем крови и другие. Вторую 
группу составляют методы, которые 
дают достоверные данные о состоянии 
артерий сердца, такие как, напри-
мер, КТ-коронарография. У пациентов 
с предполагаемой или имеющейся 
ишемической болезнью сердца выпол-
нение компьютерной томографии пре-
следует две главные цели – это оценка 

коронарного кальция и непосредствен-
но неинвазивная коронарография. При 
этом хочется обратить внимание на тот 
факт, что КТ-исследование сердца 
позволяет выявлять и видеть прямые, 
а не косвенные, признаки поражения 
коронарных артерий.

КТ-коронарография позволяет вы-
являть и оценивать существенные су-
жения артерий сердца в 97% случаев, 
кроме того, данное исследование опре-
деляет наличие врожденных аномалий 
и аневризм коронарных артерий, с 
высокой точностью оценивать про-
ходимость сформированных шунтов 
после операции аорто-коронарного 
шунтирования.

Современная КТ-коронарография 
по своей диагностической ценности 
практически равна классической (опе-
рационной) коронарографии.

Также одним из преимуществ выше-
названной методики является возмож-
ность оценить не только артерии серд-
ца, но и всех органов грудной клетки, 
что позволяет выявлять заболевания 
аорты, позвоночника, легких.

Основными показаниями к выпол-
нению КТ-коронаро графии являются:

подозрение на наличие ишеми-
ческой болезни сердца, когда отсут-
ствуют явные показания к выполне-
нию классической (операционной) 
коронарографии. Хочется уточнить, 
что выявление жизнеугрожающих су-
жений коронарных артерий по данным 
КТ-коронарографии все же потребует 
выполнения операционной корона-
рографии для выбора оптимального 
хирургического метода лечения;
оценка состояния артерий сердца 

перед большими опреациями на других 
органах, например, наиболее часто ме-
тодика применяется у онкологических 
пациентов;
оценка проходимости шунтов по-

сле операции шунтирования артерий 
сердца.

Кроме технических возможностей 
современной компьютерной томо-
графии нельзя забыть и о главен-
ствующей роли врачей, проводящих 
расшифровку выполненных исследо-
ваний. Сегодня КТ-коронарография 
– это исследование, которое является 
своеобразным маркером высокой 
квалификации врача лучевой диа-
гностики. 

Подводя итог, хочется сказать, что 
широкое внедрение современных 
КТ-методик исследования артерий 
сердца в обследование пациентов с 
подозрением или предполагаемым 
поражением артерий сердца позво-
лит снизить частоту возникновения 
инфаркта миокарда и продлит жизнь 
людям с больным сердцем.

АКТУАЛЬНО Уходящий год для Федеральной антимонопольной 
службы выдался непростым

Контролировать 
тарифы по-новому
Рост цен в разных сегментах экономики и 
торговле вызвал необходимость реагирования 
на складывающуюся ситуацию. Как с ней 
удалось справиться в 2023 году? На этот 
и другие интересующие читателей «СО» 
вопросы  отвечает руководитель Управления 
Федеральной антимонопольной службы (УФАС) 
по РСО–А Алан ПЛИЕВ.

Сергей СУАНОВ

– Алан Леванович, есть ли 
какие-то требования к опре-
делениям тарифов органами 
местного самоуправления 
на ЖКУ? И как они регулиру-
ются?

– Тарифы на жилищно-комму-
нальные услуги устанавливают-
ся не органами местного само-
управления, а республиканским 
органом исполнительной власти: 
Региональной службой по тари-
фам РСО–А. 

Требования к установлению 
тарифов, разумеется, есть, в 
каждой сфере (газо-, водо-, 
электроснабжение, вывоз ТКО, 
водоотведение и прочие) суще-
ствует свой порядок их расчета 
и формирования. 

Ключевым принципом при 
установлении тарифа является 
экономическая целесообраз-
ность: ежегодно все хозяйству-
ющие субъекты (организации), 
осуществляющие регулируемую 
деятельность в сфере ЖКХ, об-
ращаются в РСТ для получения 
тарифа на свою деятельность на 
следующий период. В свои рас-
четы каждый заявитель вносит 
плановые издержки, сопутству-
ющие расходы, прогнозируемую 
прибыль, после чего правление 
РСТ на специальном заседании 
рассматривает заявку на ее со-
ответствие законодательству, 
оценивает верность и добросо-
вестность экономических по-
казателей и либо принимает ре-
шение об установлении тарифа, 
либо отказывает.

До сих пор методическое со-
провождение деятельности 
РСТ и надзор за принимаемыми 
правлением решениями осу-
ществляла Федеральная анти-
монопольная служба на уровне 
своего центрального аппарата. 
Однако со следующего года 
при наличии жалоб от участни-
ков рынка или каких-то иных 
оснований проверку обосно-
ванности решений органов та-
рифного регулирования будут 
осуществлять территориальные 
органы, в том числе и Северо-
Осетинское УФАС России. Сей-
час ответственные сотрудники 
проходят соответствующее 
обучение, к первым контроль-
но-надзорным мероприятиям 
и проверкам в отношении РСТ 
РСО–А мы приступим уже в ян-
варе 2024 года. 

– В каких случаях УФАС ве-
дет проверки в области уста-
новки цен на те или иные то-
вары и услуги?

– Начиная с 1990 года, за ис-
ключением узкого перечня от-
раслей и сфер экономической 
деятельности (в основном это 
стратегические отрасли и ЖКХ), 
цены на товары и услуги в Рос-

сийской Федерации являют-
ся нерегулируемыми, то есть 
установлен принцип свободного 
(рыночного) ценообразования. 
Иными словами, каждый хо-
зяйствующий субъект вправе 
самостоятельно и произвольно 
устанавливать цены на реали-
зуемые товары и услуги. 

При этом поведение участ-
ников рынка также должно 
учитывать принципы добросо-
вестности: во-первых, запре-
щены любые формы сговора или 
координации экономической 
деятельности. Иными слова-
ми, устанавливаемая цена мо-
жет опираться на объективные 
факторы (спрос, предложение, 
прибыль и т.п.), а не быть ре-
зультатом чьих-то договорен-
ностей или антиконкурентного 
давления. И во-вторых, ценовая 
политика – завышение или за-
нижение цены (демпинг) – не 
должна быть следствием до-
минирующего положения на 
рынке.

– Какие меры принимают-
ся в случае необоснованного 
увеличения цены на  товары и 
услуги путем сговора постав-
щиков или реализаторов?

– В случае необоснованного 
роста цен, который происходит 
при наличии признаков злоу-
потребления доминирующим 
положением или признаков ан-
тиконкурентного соглашения, 
возбуждается дело о нарушении 
антимонопольного законода-
тельства, в ходе которого про-
ходит разбирательство, рас-
сматриваются доказательства, 
доводы и объяснения участни-
ков, проводятся проверки. В 
случае, если нарушение закона 
подтверждается, устанавли-
вается круг лиц-нарушителей, 
в отношении которых в даль-
нейшем применяются админи-
стративные взыскания в виде 
штрафов. Кроме того, матери-
алы в отношении участников 
сговора направляются в органы 
внутренних дел и следствия для 
принятия решения о возбужде-
нии уголовного дела. 

– Возможна ли корректи-
ровка цен в случае подтверж-
дения после проверки себе-
стоимости товаров или услуг 
отклонения от нормы прибы-
ли и зафиксированного ранее 
рыночного ценообразования?

– С учетом сказанного отмечу, 
что корректировка цен возмож-
на и неизбежна, если они были 
установлены в результате про-
тивоправных действий участ-
ников рынка. В иных случаях, 
когда цены формируются под 
воздействием факторов рынка, 
их корректировка в сторону сни-
жения или повышения возмож-
на только при изменении этих 
факторов: увеличение спроса 

или предложения, рост издер-
жек или себестоимости, какие-
то геополитические изменения 
(санкции, валютные колебания, 
открытие или закрытие границ 
и прочее). 

– Что предпринимает анти-
монопольная служба для ста-
билизации цен на продоволь-
ственном рынке?

– Продовольственные про-
дукты относятся к нерегулиру-
емому ценовому рынку, и как 
уже было отмечено, стоимость 
на них формируется в основном 
за счет соотношения спроса и 
предложения и ряда других фак-
торов (логистика, издержки и 
др.) Таким образом, у антимоно-
польной службы, как и у любого 
иного государственного органа, 
отсутствует возможность пря-
мого регулирования цен. Наша 
задача состоит в регулярном 
мониторинге и сборе инфор-
мации о ценовых колебаниях и 
жалобах с тем чтобы, получая 
подобные сигналы, ФАС и иные 
структуры Правительства РФ 
могли своевременно принимать 
комплексные меры по нормали-
зации ситуации. 

Вместе с тем в ходе этого мо-
ниторинга в каждом отдельном 
случае ситуация анализирует-
ся на наличие признаков анти-
монопольного нарушения. Если 
имеют место противоправные 
действия участников рынка 
(сговор, злоупотребление до-
минирующим положением), то 
возбуждаются дела о наруше-
нии антимонопольного законо-
дательства. 

– Какие законодательные 
изменения, на ваш взгляд, не-
обходимы для развития кон-
куренции?

– Анализ действующего за-
конодательства РФ и правопри-
менительной практики в целом 
не выявляет пробелы, оказыва-
ющие сколько-нибудь значимое 
негативное влияние на развитие 
конкуренции. Участники рас-
сматриваемых правоотношений 
снабжены всем необходимым 
инструментарием для соблюде-
ния требований антимонополь-
ного законодательства. 

– Какие рекомендации вы 
могли бы дать бизнесу, опира-
ясь на практику УФАС?

– Основная рекомендация и 
пожелания: работать законно, 
открыто и добросовестно. Пом-
нить о том, что все мы долж-
ны действовать не только в 
собственных интересах, но и 
во благо нашего государства и 
общества. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Главный судебный пристав 
предупреждает...

Долг платежом красен
В преддверии Нового 
года и новогодних 
каникул Управление 
Федеральной 
службы судебных 
приставов УФССП по 
РСО–А напоминает 
гражданам о 
необходимости 
своевременной 
оплаты долгов. 

Игорь КЕСАОНОВ,
руководитель УФССП – 
Главный судебный 
пристав РСО–А 

Непогашенная задолженность может 
привести к таким последствиям, как на-
ложение ареста на имущество и счета в 
кредитных учреждениях, запрет на реги-
страционные действия в отношении авто-
транспорта и недвижимости, взыскание 
исполнительского сбора, запрет на выезд 
за пределы страны. Также необходимо 
напомнить, что расплатиться прямо в 
аэропорту и снять ограничение за два-три 
часа не получится. Должникам перед по-
ездкой за границу следует позаботиться 
заблаговременно о погашении долга. На 
сегодняшний день 15670 жителей Север-
ной Осетии ограничены в праве выезда за 
пределы Российской Федерации. 

Размер задолженности по судебным ре-
шениям, при которой может быть установ-
лено ограничение выезда, составляет 30 
тысяч рублей, за исключением некоторых 
категорий исполнительных производств, 
например, о взыскании алиментов, воз-
мещении вреда, причиненного здоровью, 
возмещении вреда в связи со смертью 
кормильца, имущественного ущерба и 
(или) морального вреда, причиненных пре-
ступлением. В таких случаях минималь-
ный порог для вынесения ограничения 
составляет сумму в 10 тысяч рублей.

Основным условием для снятия вре-
менного ограничения является выпол-
нение гражданином в полном объеме 

всех своих долговых обязательств. Если 
должник заблаговременно не предпри-
мет никаких мер к оплате долгов, то при 
выезде за границу пограничный контроль 
он не пройдет.

Для удобства граждан на портале го-
суслуг функционируют сервисы Феде-
ральной службы судебных приставов. 
Сервис «Ход снятия ограничения выезда 
из России»позволяет гражданам-долж-
никам мгновенно получать сведения об 
ограничении выезда за пределы страны, 
которые отобразятся на главной странице 
личного кабинета.

Самостоятельно узнать об имеющейся 
задолженности можно с помощью сервиса 
«Банк данных исполнительных произ-
водств», размещенного на интернет-
сайте ФССП России: https://fssp.gov.ru/. 
Электронный сервис в режиме реального 
времени позволяет узнавать о долгах, а 
также выбирать удобный способ оплаты. 
Кроме того, функционирует группа теле-
фонного обслуживания: 8 (8672) 51-90-97, 
с 09:00 до 18:00. По этому номеру можно 
обратиться с вопросом, требующим опе-
ративного решения. Например, по аресту 
банковского счета, ограничению имуще-
ства – транспорта, недвижимости или 
запрету на регистрационные действия, а 
также по вопросам ограничения выезда 
за пределы РФ.

Уважаемый Тимур Тамазович ПЕЛИЕВ, 
АДМИНИСТРАЦИЯ И РОДИТЕЛИ МБДОУ 

«ДЕТСКИЙ САД № 24» ИСКРЕННЕ БЛАГОДАРЯТ ВАС 
ЗА ПОДАРЕННУЮ ДЕТЯМ ПОРТАТИВНУЮ АКУСТИКУ!
Вы – чуткий, отзывчивый и 

неравнодушный к детям чело-
век. Мы рады, что есть такой 
депутат, который стремится 
помочь людям. Поздравляем с 
наступающим НОВЫМ ГОДОМ, 
желаем крепкого здоровья, успе-
хов в Вашем нелегком деле и 
надеемся на дальнейшее со-
трудничество!

С уважением
 Зарина ДЗАНТИЕВА,

руководитель МБДОУ № 24.ру
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Пенсия за январь – досрочно 
В связи с приближающимися 
новогодними праздниками 
большинство пенсионеров 
Северной Осетии досрочно 
получат пенсию за январь.

Пресс-служба Отделения 
СФР по РСО–А

Предновогодняя выплата коснется 
всех, у кого получение пенсии через 
банки попадает на праздничные дни. 
Почтовые отделения доставят выплаты 
пенсионерам по обычному графику в 
январе.

Досрочная пенсия за январь будет 
перечислена на банковские карты пен-
сионеров 28 и 29 декабря. В эти даты 
выплаты получат те, кому пенсия обычно 
приходит с 1-го по 8-е число, поскольку 
соответствующие дни в январе будут 
праздничными. Начиная с 9 января, 
первого рабочего дня нового года, до-
ставка пенсий через банки возобновится 
по стандартному графику.

Досрочная выплата затрагивает все 
существующие виды пенсии: страхо-
вые и социальные, накопительные, по 
старости, инвалидности и прочие. Если 
вместе с пенсией приходят и другие вы-

платы социального фонда, они также 
будут досрочно перечислены на счет. Все 
средства «придут» автоматически, пен-
сионерам не нужно никуда обращаться.

Пенсионеры, которым выплаты до-
ставляет «Почта России», получат сред-
ства за первый месяц следующего года в 
привычные для себя даты. Почтальоны 
начнут доставку на дом с 3 января. С 
этого же времени можно будет получить 
пенсию в кассе почтового отделения. 
Доставка пенсий через почту продлится 
до 25 января.

Уточнить информацию об этом перед 
Новым годом и в праздничные дни янва-
ря можно в банках и отделениях «Почты 
России».

Региональный контакт-центр СФР: 
8-800-200-07-81 (пн–чт с 9:00 до 18:00, 
пт – с 9:00 до 16:45).

ФАКТ В Россию к Новому году 
завезли более 26 тысяч тонн 
мандаринов и 4 тысячи тонн хурмы 
из Грузии  

Ñîëíå÷íûå äåëèêàòåñû
Северо-Кавказское межрегиональное 
управление Россельхознадзора на 
Государственной границе РФ, в пункте 
пропуска «Верхний Ларс», в ноябре 
и декабре проконтролировало ввоз 
мандаринов и хурмы. 

Пресс-служба Северо-Кавказского 
межрегионального управления Россельхознадзора

Солнечные фрукты завозятся к нам из Грузии. В целом объ-
емы импорта мандаринов в РФ увеличились в 3,6 раза по срав-
нению с прошлым годом (7,357 тыс. тонн), ввоз хурмы – на 8,5% 
по сравнению с показателями прошлого года (3,686 тыс. тонн).

Также на складе временного хранения«Южные ворота» фи-
тосанитарный контроль прошли 23,316 тыс. тонн мандаринов и 
3,854 тыс. тонн хурмы – это те фрукты, которые позднее будут 
реализовываться на территории Северной Осетии.
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СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную службу по 
контракту мужчин в возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., хоро-
шая транспортная развязка, жилищное 
обеспечение, полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.
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8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Коллектив филиала ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» по РСО–А выражает 
глубокое соболезнование ведуще-
му агроному А. З. Дзгоевой по пово-
ду кончины матери

ДЗИОВОЙ-ДЗГОЕВОЙ
Светланы Агубечировны.

Коллектив сотрудников ФГБОУ ВО 
«СОГМА» Минздрава России вы-
ражает глубокое соболезнование 
помощнику проректора по УВР Т. В. 
Миляевой по поводу кончины отца

КОЛОМЫЦА
Владимира Петровича.

Гражданская панихида состоится 
29 декабря по адресу: ст. Архон-
ская, ул. Ворошилова, 24. 

Профсоюзная организация работ-
ников ФГБОУ ВО «Северо-Осетин-
ская государственная медицинская 
академия» Министерства здраво-
охранения Российской Федерации 
выражает глубокое соболезнование 
помощнику проректора по УВР Т. В. 
Миляевой по поводу кончины отца

КОЛОМЫЦА
Владимира Петровича.

Администрация, профсоюзный ко-
митет и коллектив ГБУЗ «Республи-
канская клиническая больница» МЗ 
РСО–А выражают глубокое соболез-
нование  врачу родильного блока Т. 
В. Миляевой по поводу кончины отца

КОЛОМЫЦА
Владимира Петровича.

Коллектив филиала ПАО «Россети 
Северный Кавказ» - «Севкавказэнер-
го» выражает глубокое соболезно-
вание мастеру Ардонских РЭС З.А. 
Канукову по поводу кончины матери

КАНУКОВОЙ-БИЗИКОВОЙ 
Заиры Георгиевны.

 Гражданская панихида состоится 
28 декабря по адресу: г. Ардон, ул. 
Тхапсаева, 70.

ООО «ФАТ-АГРО»
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ СПЕЦИАЛИСТОВ:
- АГРОНОМОВ,
- ЛАБОРАНТОВ,
- ОВОЩЕВОДОВ В ТЕПЛИЦУ.
МЫ ПРЕДЛАГАЕМ:
   высокую заработную плату,
   корпоративный транспорт,
   свой медцентр, тренажерный зал, 

бассейн, поездки на море и многое другое.
По всем вопросам просьба обращаться по тел.: 51-96-08, 8-928-855-56-15.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

ÑÊÈÄÊÈ 10%
ñ 1 ïî 31 äåêàáðÿ

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА 

БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

ТРЕБУЮТСЯ
ÂÎÄÈÒÅËÈ 

ÊÀÒÅÃÎÐÈÈ «Ä»
на городские и междугородные 
пассажирские перевозки.
Зарплата от 25 000 руб.
ТЕЛ. 8-918-828-98-87.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯ

ВОДИТЕЛЬ НА А/М «КРАЗ» 
(БОРТОВОЙ).

Зарплата по договоренности.
ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

ПРЕДПРИЯТИЮ
требуется

   БУХГАЛТЕР СО ЗНАНИ-
ЕМ 1С 8.3 ПРЕДПРИЯТИЕ. 
ЗАРПЛАТА. 
КОНТ. ТЕЛ.: 40-76-04, 51-83-77, 
с 9 до 16 часов.

ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

УБОРЩИЦА 
В МАГАЗИН

Оплата – 1700 руб. за смену. 
Тел. 8-928-038-44-48.

ВНИМАНИЕ!
 В СООТВЕТСТВИИ С ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОМ «О ВЫБО-
РАХ ПРЕЗИДЕНТА РФ» АО «ОСЕТИЯ-ПОЛИГРАФСЕРВИС» 
ПУБЛИКУЕТ СВЕДЕНИЯ О СТОИМОСТИ ПРОИЗВОДСТВА 
ПРЕДВЫБОРНЫХ АГИТАЦИОННЫХ МАТЕРИАЛОВ.

Листовка А4 4+0
Тираж 1-1000 от 1000-3000 от 3000-10 000

Бум. мел. 105 г/м2 30 р. 20,80 р. 7,00 р.
Листовка А4 4+4

Тираж 1-1000 от 1000-3000 от 3000-10 000
Бум. мел. 105 г/м2 35 р. 22 р. 8 р. 40 коп.

Буклеты А4 4+4 2 биговки
Тираж 1-1000 от 1000-3000 от 3000-10 000

Бум. мел. 105 г/м2 40 р. 24 р. 9 р. 30 коп.
Буклеты А4 4+4 1 биговка

Тираж 1-1000 от 1000-3000 от 3000-10 000
Бум. мел. 105 г/м2 43 р. 26 р. 10 р. 20 коп.

Листовка А5 4+0
Тираж 1-1000 от 1000-3000 от 3000-10 000

Бум. мел. 105 г/м2 44 р. 27 р. 20 коп. 6 р. 30 коп.
Плакат А2 4+0

Тираж 1-1000 от 1000-3000 от 3000-10 000
Бум. мел. 105 г/м2 150 р. 100 р. 80 р.

Календари карманные
размер 10х7 см 4+4 с острыми углами

Тираж 1-1000 от 1000-3000 от 3000-10 000
Бум. мел. 105 г/м2 10 р. 9 р. 6 р.

ГБУ «РЕДАКЦИЯ РЕСПУБЛИКАНСКОЙ ГАЗЕТЫ «ДИГОРЁ»
сообщает, что в связи с проведением 15–17 марта 2024 года выборов 
Президента Российской Федерации ГБУ «Редакция республиканской 
газеты «Дигорæ» в соответствии с пунктом 1.1 федерального закона 
от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации» предоставляет на платной основе печатную площадь 
для размещения агитационных материалов в период проведения на 
территории РФ избирательной кампании по выборам Президента 
Российской Федерации. Предоставление платной газетной площа-
ди производится на основании письменной заявки и последующей 
жеребьевки.

Оплата производится со специального счета из средств из-
бирательного фонда кандидата в Президенты РФ. Публикация 
материалов осуществляется на основании предварительной 100% 
оплаты не позднее, чем за два дня до выхода материала в газете.

Материалы должны быть представлены не позднее 5 дней до 
выхода газеты.

Стоимость платной печатной площади составляет:
► Целая страница А-3 – 25 000
► Половина страницы А-3 – 12 500 рублей.
► Четверть страницы А-3 – 6 250 рублей.
Редакция также может оказать содействие в подготовке агита-
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ПРОЕКТЫ 

СОКРОВИЩА НАЦИИ ВДОХНОВЛЯЮТ
2023 год в Северной 
Осетии прошел под 
знаком осетинской 
«Нартиады». Решение 
Главы РСО–А Сергея 
Меняйло об объявлении 
Года осетинской 
«Нартиады» обосновано 
необходимостью 
сохранить культурно-
историческое наследие, 
популяризировать 
изучение эпоса, 
возродить интерес к 
древним национальным 
ремеслам.

И. БЯЗРОВА

Педагоги дополнительного образо-
вания Муниципального бюджетного 
учреждения дополнительного образо-
вания «Центр развития способностей 
детей «Альтаир» Правобережного 
района создали экспонаты по моти-
вам Нартовского эпоса. И в минувший 
вторник в стенах учреждения состо-
ялось торжественное открытие их 
выставки «Сокровище нации». 

На мероприятии присутствовали: 
Асланбек Кудзоев, начальник отде-
ла искусств и народного творчества 
министерства культуры, региональ-
ный координатор ресурсного центра 
«Навигатор детства» Лиана Рубае-
ва, заслуженный деятель искусств 
РСО–А, член Союза художников Се-
верной Осетии Татьяна Остаева, 
специальный корреспондент газе-
ты «Рæстдзинад» («Правда»), член 

Союза писателей России, лауреат 
государственной премии им. М. Кам-
бердиева Валерий Гасанов, первый 
заместитель главы АМС Правобе-
режного района Зарина Айларова, 
представители общественных орга-
низаций района и республики.

Отметим, проект «Сокровище на-
ции» реализован центром «Альтаир» 
совместно с региональным ресурсным 
центром «Навигатор детства». Автор 
идеи – специалист по методическому 
сопровождению отдела реализации 
проектов и программ в сфере патри-
отического воспитания граждан цен-
тра «Навигаторы детства» Анжелика 
Сидакова (на фото слева). 

Уходящий 2023 год по всей стране 

был Годом педагога и наставника. 
Много мероприятий проводилось в 
республике и, конечно же, в Право-
бережном районе. Педагоги «Аль-
таира» в течение года становились 
победителями и призерами многих 
конкурсов, фестивалей и выставок 
различных уровней. 

Талант, мастерство, узнаваемый 
стиль – все это в своих работах, сти-
лизованных под скифо-сарматскую и 
аланскую эпохи, представили Вале-
рий Икаев, Раушан Фриева, Свет-
лана Болиева, Ираида Цаллагова, 
Ольга Архипова, Светлана Агаева, 
Людмила Борзенко, Алан Ходов, 
Аслан Тарханов. Перед началом 
церемонии открытия на интерактив-
ном стенде гости ознакомились с их 
именами и творческой деятельностью 
и заслугами.

Работы выполнены в самых разных 
техниках и позволяют в полной мере 
передать дух эпохи. Авторы экспо-
натов понимают, что «Нартовский 
эпос – художественная биография 
осетинского народа». 

Предваряют экспозицию два свя-
тых покровителя – Уастырджи и 
Сафа. Здесь можно увидеть работы, 
объединенные определенной темати-
кой: представители животного мира 
(барс, конь, тур, олень), оружие (щит, 
меч, боевой топор, маска воина), а 
также известные персонажи – герои 
Нартовского эпоса. 

На выставке представлены и ста-
ринные аланские амулеты, предметы 
быта, элементы женского костюма 
(плетеная косынка), орудия труда и 
другое. 

Сюжетное полотно «Нарты фæт-
къуы» («Яблоня нартов»), выполнен-
ное в технике ручной объемной вы-
шивки металлическими золотыми 
и серебряными нитями, петельным 
и кованым швом с использованием 
аппликации, вызывает большой ин-
терес. А в центре выставочного зала 
располагается триптих. На нем изо-
бражены узнаваемые сюжеты эпоса: 
Ацамаз и Агунда, дерево нартов и 
колесо Балсага.

На стойках представлены уникаль-
ные фотоальбомы в технике скрапбу-
кинга и бутафорская книга «Нартов-
ский эпос».

Одним из продуктов творческого 
мастерства в рамках организации 
тематической выставки является 
создание мультфильма по мотивам 
Нартовского эпоса «Ацамаз и Агунда». 
С инициативой создания видеоролика 
также выступила Анжелика Сида-
кова. А воплотил ее режиссер-поста-
новщик, автор и изготовитель кукол и 
декораций, педагог центра «Альтаир» 
Валерий Икаев. Так дан старт соз-
данию мультипликационных роликов 
в рамках обучения детей. За право 
озвучивания текста состоялся настоя-
щий конкурс. Победил в нем учащийся 
9 класса МБОУ СОШ с. Фарна Тимур 
Джимиев. Фильм можно посмотреть 
на сайте центра «Альтаир».

Выставка ждет школьников респу-
блики, здесь можно проводить уроки 
ТКО, истории, осетинской литерату-
ры, «круглые столы», встречи с ис-
следователями Нартовского эпоса, 
брейн-ринги, научно-практические 
конференции. 

ИМЯ В ИСКУССТВЕ Сегодня – 115 
лет со дня рождения народной артистки 
РСФСР Варвары КАРГИНОВОЙ

Талантливая, яркая, 
неподражаемая

Будущая артистка появилась на свет в 1908 
году в Ардоне. Варвара Савельевна семь лет 
посвятила школе  – работала сельским учителем. 
Но мечта стать актрисой была сильнее, 
и отправилась она учиться в театральную студию 
при Осетинском театре. Талантливая, яркая, 
неподражаемая, Варвара Каргинова начала 
работать в Осетинском театре в далеком 1935 
году и проработала в нем свыше 30 лет. За годы 
служения сцене ею сыграно более 100 ролей. 

Залина ГУБУРОВА

Среди первых созданных ею образов были Мотылькова в «Славе», 
Ханума в одноименном спектакле, Кабаниха в «Грозе» Островского. 
Эти роли и определили ключевые темы творчества актрисы и пока-
зали зрителю ее уникальную способность раскрывать и передавать 
зрителю всю силу материнского чувства.

Высочайшее мастерство и яркая индивидуальность позволяли 
Каргиновой играть самые разные роли. Запомнилась она зрителю 
в роли Гонерильи в шекспировском «Короле Лире», Вассы в «Васса 
Железнова» Горького, Мысырхан в «Желании Паша» по пьесе Д. Туа-
ева, Госама – «Хасана» Д. Мамсурова, Нуца – «Мать сирот» Д. Туаева, 
Елизаветы – «Мария Стюарт» Шиллера…

Нельзя не сказать о ее многогранном таланте киноактрисы. Филь-
мы с Варварой Каргиновой, такие как «Шарф любимой», «За твою 
судьбу», «Прощайте, коза и велосипед» вошли в сокровищницу кино. 
В этих картинах знаменитая артистка с присущей ей драматической 
силой воплотила образы сильных и властных женщин, которые были 
одержимы страстным желанием превосходства над другими. Сумела 
она проявить себя и в качестве удивительной комедийной актрисы.

Последние годы своей жизни Варвара Каргинова посвятила Театру 
драмы г. Целинограда Казахской республики Советского Союза. Ее 
не стало в 1975 году, но память о Варваре Каргиновой жива среди 
людей искусства. 

Интересный факт, в этом году историческому дому на углу ул. 
Джанаева и проспекта Мира во Владикавказе присвоили статус 
памятника культуры регионального значения. Речь идет о доме, где 
с 1930-х по 1975 год жила народная артистка РСФСР Варвара Саве-
льевна Каргинова.

Варвара Каргинова «Желание Паша»Варвара Каргинова «Желание Паша»

СПОРТ

Белым выдан 
первый ход
В ноябре и декабре прошли 
чемпионаты республики по 
русским и международным 
шашкам среди мужчин и женщин. 

З. КАЙТОВА

На соревнования были приглашены более 
30 шашистов со всей республики, но, к со-
жалению, приняли участие в них лишь 14 че-
ловек, которые и разыграли призовые места. 

В турнире по русским шашкам (классика) 
основная борьба за первое место разверну-
лась между чемпионом РСО–А КМС Казбе-
ком Гогичевым и Русланом Дряевым. 

В таком порядке они и финишировали. 
Чемпион по русским шашкам Казбек Гогичев 
впервые стал чемпионом РСО–А по междуна-
родным шашкам. На втором месте – Руслан 
Дряев, а тройку призеров замкнул Павел 
Дзагоев.

В чемпионате по международным шашкам 
приняли участие 8 сильнейших шашистов 
республики. Состязание прошло по круговой 
системе. С первого тура лидерство захватил 
Казбек Гогичев, который финишировал со 
стопроцентным результатом. Хороший ре-
зультат показал Руслан Дряев, став вторым. 
В призовую тройку вошел Тимур Токазов. 
Среди женщин 1-е место заняла София Ма-
медашвили. 

Президент Федерации шашек Виктор 
Биасти поблагодарил спорткомитет и фами-
лию Лековых за спонсорскую помощь. Также 
Федерация благодарит Станислава Лекова 
и Шота Кочиева за организацию данного 
спортивного мероприятия.

Еще одно важное событие шашечного мира 
– в ноябре на базе МДОУ ДОД ДДТ г. Ардона 
состоялся Первый республиканский шашеч-
ный фестиваль «Белая сова». За досками 
встретились учащиеся разных возрастных ка-
тегорий. Несмотря на то, что правила шашек 
достаточно просты, игру можно назвать одной 
из самых динамичных. В связи с тем, что про-
ведение фестиваля совпало на тот момент с 
празднованием Джеоргуыбы, не обошлось и 
без традиционных пирогов и молитв старших 
– Ю. Елоева и гостя фестиваля А. Годжиева. 

По итогам игры определились победители 
в различных возрастных категориях. Победи-
тельницей до 9 лет стала Самиха Мамадали-
ева, в возрастной категории до 11 лет лиди-
ровал Хетаг Мамитов, до 14 лет – Валерия 
Плиева, до 17 лет – Александр Болотаев. 

Провел фестиваль Станислав Леков. 
Федерация шашек РСО–А выражает благо-
дарность за активное участие в организации 
мероприятия  Юрию Кокаеву, Шорене Гагло-
евой, Рите Плиевой и директору МБОУ ДОД 
ДДТ г. Ардона Зарине Дзоциевой. 

КРИМИНАЛ 
Будьте осторожны 
при покупке или 
продаже товаров в 
сети Интернет 

Ïÿòåðî 
îáìàíóòûõ 
В МВД Северной Осетии 
поступило пять заяв-
лений от местных жи-
телей. В сети Интернет 
под предлогом купли 
или продажи различных 
товаров мошенники за-
владели деньгами заяви-
телей.

Пресс-служба МВД по РСО–А 

Несмотря на осведомленность, 
люди по прежнему попадаются на 
самые простые и распространён-
ные уловки мошенников.

Совершая покупки в сети Ин-
тернет, вы рискуете остаться 
обманутыми. Злоумышленники 
выкладывают фейковые объ-
явления, заманивая выгодными 
предложениями. Далее требуют 
осуществить предоплату за несу-
ществующий товар. Так, четверо 
местных жителей стали жертвами 
лжепродавцов.

Аферисты действуют и под 
видом покупателей. Именно так 
удалось обмануть жительницу Вла-
дикавказа. На сайте объявлений 
женщина выложила информацию о 
продаже дивана стоимостью около 
100 000 рублей. Через некоторое 
время с ней связался «покупа-
тель». Подробно обсудили детали 
купли-продажи, затем условились 
на предоплате в размере 30 000 
рублей. «Покупатель» отправил 
предоплату, после чего уверил, что 
по ошибке отправил 300 000 рублей 
и попросил обратно отправить раз-
ницу на указанный счет. Получив 
сообщение о переводе 300 000 ру-
блей, женщина сразу перевела об-
ратно 200 000. Затем отправилась 
в банк перевести остаток, там, от-
крыв счет, женщина увидела, что 
отправила свои деньги и лишних 
денег она не получала. Таким обра-
зом аферист-покупатель обманул 
женщину на 200 000 рублей.

В настоящее время по всем фак-
там возбуждены уголовные дела 
по ст. 159 УК РФ «Мошенниче-
ство», что предусматривает на-
казание в виде лишения свободы 
сроком до пяти лет.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2023 года публи-
кует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, строительных, тор-
говых организаций, предприятий различных форм собственности, учебных 
и культурно-зрелищных заведений по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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